

CRONOLOGIA

1970 Una revolución que comienza

4 de Septiembre

Elecciones presidenciales: 3.539.747 chilenos están habilitados para participar en la elección presidencial de hoy día.

Sin mayores incidentes se realizan las esperadas elecciones. Por la noche todos los partidos reconocen que han sido limpias e irreprochables. El ministro del Interior, Patricio Rojas, califica a la jornada como ejemplar y altamente democrática. Hacia la medianoche van quedando pocas dudas de que ha triunfado el candidato de la Unidad Popular, y sus adherentes se lanzan multitudinariamente a las calles. En la madrugada del 5, Allende habla desde el local de la Federación de Estudiantes (FECH).

Declaro solemnemente -dice- que respetaré los derechos de todos los chilenos, pero también declaro que al llegar a La Moneda siendo el pueblo gobierno cumpliremos el compromiso histórico que hemos contraído al anunciar el programa de la Unidad Popular. Hemos triunfado para derrotar definitivamente la explotación imperialista, para controlar las importaciones y exportaciones y el comercio exterior, pilares que harán posible el progreso de Chile, creando el capital que permita el desarrollo. Pasadas las 2, el candidato Tomic saluda personalmente a Allende en su casa.

5 de Septiembre

En titulares destacados, El Mercurio da cuenta de las cifras oficiales: Allende, mayoría relativa, 1.075.616 votos contra 1.036.278 de Alessandri y 824.849 de Tomic. Los porcentajes son, respectivamente 36,5%-34,9%-27,8%. En blanco votaron 2.861 (0,2%), fueron anulados 18.139 (0,6%), y no votaron 577.004 personas (16,3%). El total de votantes fue de 2.962.743.

Al no obtener ninguno de los candidatos la mayoría absoluta, corresponderá al Congreso Pleno decidir, el 24 de Octubre, quién será el presidente electo. La norma tradicional indica que deberá serlo el candidato que haya obtenido la primera votación de mayoría simple.

La primera reacción desde Estados Unidos está consignada en un cable de France Press: Todo es posible de aquí al 24 de Octubre, se limitó a declarar el Departamento de Estado, refiriéndose a la elección presidencial chilena y a la fecha límite de ratificación por el Congreso de la victoria de Salvador Allende.

En conferencia de prensa, el doctor Allende, primera mayoría relativa en la elección de ayer, expuso lo siguiente:

a) desde la Presidencia de la República, impulsaría profundas reformas a la Constitución; b) se mostró esperanzado de alcanzar el apoyo parlamentario de la Democracia Cristiana, respecto a medidas programáticas coincidentes y a su confirmación como Presidente de la República; c) anunció la visita del ex candidato presidencial de la D.C.

Radomiro Tomic, quien vendría a saludarlo como presidente electo; d) se mostró convencido del comportamiento constitucional de las FFAA.; e) se manifestó partidario de democratizar los medios de difusión, y f) recalcó que mantendría relaciones con todos los países del mundo, especialmente con Cuba, Corea del Norte, Vietnam del Norte y China.

Otros aspectos destacados de la conferencia de prensa del doctor Allende, fueron:

El programa de la Unidad Popular es -según Allende- "patriótico, anti-imperialista y nacional, ya que implica recuperar las riquezas básicas y nacionalizar los monopolios". Además expresó que "el sufragio universal será mantenido" y que se establecerá una reforma constitucional para transformar el Parlamento en Unicameral, llamándose Asamblea del Pueblo.

Importante fue también lo expresado respecto a la democratización de los medios de comunicación, que para Allende significa la participación del gremio de los periodistas, en la dirección y administración de ellos.

6 de Septiembre

La Central Única de Trabajadores (CUT), en nombre de sus 45 federaciones asociadas, anuncia «el respaldo de los trabajadores a Allende» y la realización de reuniones ampliadas "para adaptar medidas de respaldo y defensa de la Unidad Popular". Los partidarios de Alessandri resuelven no reconocer su derrota y declaran que la mayoría del país desea vivir en libertad y rechaza el marxismo. En Santiago se realiza una manifestación "contra el comunismo" y contra Allende, propiciada por la derecha crecientemente iracunda.

La DC resuelve negociar con la UP un acuerdo, al que denominará «Estatuto de Garantías Constitucionales» (EGC), mediante el cual apoyará la designación de Allende en el Congreso Pleno si aquél se compromete a garantizar el respeto de las libertades y de los derechos ciudadanos durante su mandato.

El jefe del comando electoral de Jorge Alessandri, Enrique Ortúzar, convoca a reunión de prensa y anuncia que la mayoría del pueblo chileno aspira a seguir viviendo en libertad y rechaza el marxismo. Apela a las fuerzas democráticas para defender dentro del orden y respeto a la ley, el derecho que la Constitución política le otorga para designar el presidente de la Nación. En suma, está invitando al Partido Nacional y a la Democracia Cristiana a unir sus votos contra los de Allende, en el Congreso Pleno que deberá reunirse el 24 de Octubre.

La composición del cuerpo será la siguiente: el PDC, 75 legisladores; el PN, 38; el PC, 28, los radicales, 27; socialistas, 19; Democracia Radical, 5; MAPU, 3; Unión Socialista Popular, 2; independiente, 2 y socialdemócratas, 1. Así sobre un total de 200 legisladores, 75 estarían por el candidato Tomic, 80 por Allende y 45 por Alessandri. Para obtener la nominación, Allende necesitaría sólo veinticinco votos más y la neutralidad de la DC.

Un sugestivo vaticinio del vespertino Informaciones, de Madrid: Habrá reacción de la derecha, aunque por ahora sea imprevisible, porque se siente perdida, amenazada, a punto de ser perseguida. Familias y capitales van a iniciar la fuga, más que nada por temor.

El embajador Edward Korry informa al Departamento de Estado: «Chile votó con calma para tener un Estado marxista-leninista, la primera nación del mundo en hacer esta elección libremente y con conocimiento. Su margen es de sólo un 1% pero es lo suficientemente amplio en el marco de la Constitución chilena como para asegurar su triunfo como definitivo.

No hay razón para creer que las fuerzas armadas chilenas desaten una guerra civil o para que algún otro milagro haya tomado la ruta del comunismo, con sólo un poco más que un tercio (36%) de la población aprobando esta elección; pero es un hecho inmutable. Tendrá un efecto muy profundo en América Latina y el resto del mundo; hemos sufrido una grave derrota. Las consecuencias serán internas e internacionales; sus repercusiones tendrán efectos inmediatos en algunos lugares y más retardados en otros. Solamente Chile en el mundo occidental y democrático tiene las condiciones objetivas para permitir una transición constitucional única hacia un Estado comunista con el gobierno de Allende». Según Kissinger, Nixon subrayó los párrafos que aparecen destacados, cuando él le envió el informe de Korry.

Comentario de Kissinger en su libro *White House Years*: «...la elección de Allende era un desafío a nuestro interés nacional. No podíamos reconciliarnos fácilmente con un segundo Estado comunista en el hemisferio occidental. Estábamos persuadidos de que pronto estaría incitando políticas anti-norteamericanas, atacando la solidaridad del hemisferio, haciendo causa común con Cuba y, antes o después, estableciendo estrechas relaciones con la Unión Soviética. Y esto era aún más penoso porque Allende representaba una ruptura de la larga historia democrática de Chile. Lo que nos preocupaba acerca de Allende era su proclamada hostilidad a los Estados Unidos y su patente intención de crear efectivamente otra Cuba.

Era su programa explícito y en verdad su antiguo objetivo, establecer una dictadura irreversible y un desafío permanente a nuestra posición en el hemisferio occidental. Nuestra preocupación por Allende estaba basada en la seguridad nacional, no en la economía».

La Bolsa de Valores no abre sus puertas. Hay signos de «corrida» en los bancos, donde largas filas de clientes aguardan frente a las ventanillas para retirar sus fondos. Allende anuncia que la oposición conservadora trata de crear intencionalmente un clima de pánico en el mundo de las finanzas y pide una entrevista urgente al presidente Frei. El Banco Edwards es el que presenta el espectáculo de mayor número de personas pugnando por retirar sus ahorros.

El presidente de la CUT, diputado Luis Figueroa, declara que el Gobierno debe tomar las medidas administrativas necesarias para impedir la fuga de capitales.

En cable de AP fechado en Washington que publica *El Mercurio*, se lee: Chile ha recibido 1.600 millones de dólares en ayuda desde la Segunda Guerra Mundial, y la suma ya proyectada para el año fiscal de 1971 es de 22.900.000 dólares en empréstitos de fomento y en ayuda técnica. Ciertos funcionarios se preguntan si sería beneficioso para Estados Unidos mantener esa ayuda a tales niveles para un gobierno que, en cierto sentido, al menos, proyecta una imagen opuesta a Estados Unidos.

8 de Septiembre

El Comité 40 analiza la situación de Chile y resuelve autorizar una urgente entrega de 250.000 dólares al embajador Korry para que éste los distribuya de modo de influir sobre el voto del Congreso Pleno.

En una entrevista con Allende, Frei le garantiza que adoptará medidas para la defensa de la economía nacional, afectada por los retiros de depósitos de los bancos y por otras maniobras «vaciadoras».

Allende hace un llamado a los obreros para que, llegado el caso, defiendan su victoria obtenida en las urnas.

El PDC declara que su apoyo a la UP en el Congreso Pleno está condicionado por un acuerdo con ella en cuatro puntos básicos: autonomía de las universidades, no politización de las fuerzas armadas, libertad de prensa y elecciones libres.

9 de Septiembre

Estupor en Chile: Jorge Alessandri, que en carta pública de semanas atrás anunció su decisión de no mediar en la puja del Congreso Pleno en caso de no obtener la primera mayoría de los votos, declara que, en caso de que el Congreso Pleno lo elija, renunciará al cargo para dar lugar a nuevas elecciones en las cuales, asegura, no se presentará como candidato.

La maniobra se hace clara: está invitando al PDC a votar por él en el Congreso Pleno, logrado lo cual y ungido presidente, renunciará para así obligar a una nueva elección en la que Frei podrá presentarse como candidato en un plazo de 60 días.

La Constitución chilena prohíbe la reelección, pero si después de Frei fue presidente Alessandri, aunque fuere por 24 horas, el requisito «jurídico» se habrá cumplido y Frei podrá postularse de nuevo, ahora con el apoyo total y polarizado del centro y de la derecha.

En forma pública, en el Senado, el dirigente comunista Volodia Teitelboim, expresó que Alessandri en su declaración «formula una invitación a una treta indigna, para llevar al país al caos y la tembladera, y a una posible guerra civil».

El vacunatorio internacional del Servicio Nacional de la Salud, en Santiago, informa que desde el día 4 unas mil personas concurren a diario para recibir la vacuna antivariólica necesaria para viajar al exterior. Un vocero de la Línea Aérea Nacional –LAN Chile– destaca que los pasajes para países de América y Europa están agotados hasta el 22 del corriente.

El presidente ejecutivo de la ITT, Geneen, informa a su empleado y a la vez asesor de la CIA John McCone, durante una reunión de directorio, que está dispuesto a entregar hasta un millón de dólares para financiar cualquier plan tendiente a bloquear (to stop en el original) a Allende en el Congreso Pleno. McCone accede a comunicar esta propuesta a altos funcionarios de la administración Nixon y días más tarde se reúne con Henry Kissinger y el director de la CIA, Helms. Al parecer McCone no recibirá respuesta positiva alguna de ninguno de ellos.

Denuncia Allende por radio que está en marcha una nueva «campaña del terror» con el fin de inducir a las fuerzas armadas a actuar. Afirma que tiene confianza en la disciplina y lealtad de los soldados, a los que designa como «pueblo en uniforme».

La especulación está en auge: en el mercado negro, el escudo, cuyo valor oficial es de 18 por dólar, ha pasado en el paralelo de 20 a 80 y hasta a 100. Hay quienes ofrecen desprenderse de sus automóviles por 100 dólares, siendo su valor de por lo menos diez veces más. El comercio y la industria suspenden las transacciones a crédito y exigen pagos al contado, lo que se registra igualmente en el comercio minorista.

En Nueva York caen las acciones de la Anaconda y de la Kennecott Copper. En Santiago, la editorial Zig-Zag, editora de la importante revista *Ercilla*, informa que las empresas de publicidad le han notificado la cancelación de por lo menos 30 contratos de anuncios. En *Le Monde*, una nueva correspondencia de Niedergang anota que 83 oficiales norteamericanos han solicitado visas de ingreso a Chile, pedido masivo que intriga al gobierno chileno, quien ha pedido explicaciones a Washington.

10 de Septiembre

En el Senado, la declaración de Alessandri es calificada por Luis Fernando Luengo, de la SD, como conspiración contra la democracia. En cambio el senador comunista Volodia Teitelboim, habitualmente moderado, la considera una desfachatez y una desvergüenza, una maniobra que no tiene parangón en la historia política de Chile, y constituye un juego peligroso que podría resultar trágico.

El alto dirigente de la DC, Jaime Castillo Velasco, aclara que aunque su partido no se dejará envolver por la maniobra del candidato Alessandri, considera pertinente solicitar mayores explicaciones y garantías respecto del programa presentado por Salvador Allende.

En la Bolsa de Valores de Santiago y Valparaíso continúa la caída de precios, por tercer día consecutivo. El número de solicitudes de pasaportes ha saltado, bruscamente, de un promedio habitual de 80 diarios, a 500.

Ante la falta de depósitos bancarios en vista de que los comerciantes retienen el efectivo en su poder, el Banco Central resuelve emitir billetes por valor de 30 millones de escudos (unos dos millones de dólares), para afrontar la demanda. En Buenos Aires, la apetencia de dólares hace brincar el mercado paralelo, indicio más que evidente de grandes compras de dólares por los «turistas» chilenos.

La Dirección de Estadística y Censo anuncia que el costo de la vida subió a 29.5% luego de computarse un alza del 2.5% en Agosto último. De esta manera, la cifra para los ocho meses del año sobrepasa el total del año 1969, que fue de 29,3%.

Se funda el Movimiento Nacionalista Patria y Libertad encabezado por el abogado Pablo Rodríguez Grez. Será desde el primer momento una organización paramilitar que empleará métodos de terrorismo fascista para combatir al gobierno de Allende. El presidente del PDC, Benjamín Prado, anuncia que si Allende provee las garantías democráticas que se le requieren, su partido le concederá sus votos en el Congreso Pleno del 24 de Octubre.

11 de Septiembre

Denuncia Allende un plan destinado a asesinarle. La CUT anuncia una huelga general en el caso de que sea bloqueada la elección de Allende y la UP anuncia una manifestación en su apoyo.

La CUT entrega al Ministro de Hacienda la nómina de 35 empresas, especialmente de los sectores textil metalúrgico y de la construcción, en las cuales ha notificado al personal que habrá paralización de tareas.

En el Jornal de Brasil, de Rio de Janeiro, el enviado especial en Santiago, Carlos Castillo, publica estas declaraciones del diputado demócratacristiano Luis Maira: «Allende tendrá muchas dificultades en gobernar el país, porque no tendrá mayoría absoluta en el Congreso, a pesar de contar con la mayor bancada, y tendrá que enfrentar la oposición de los grupos que controlan el sistema económico chileno, sobre los cuales la Unidad Popular no tiene influencia alguna (...) precisamente su programa provocará la fuga de capitales y la consiguiente crisis de consumo, crisis de producción, con un aumento de las dificultades económicas internas».

12 de Septiembre

El diario El Siglo denuncia que han ingresado al país otros 18 agentes de la CIA: dos mexicanos, tres estadounidenses, dos puertorriqueños y otros cinco de nacionalidad dudosa.

13 de Septiembre

Ante una concentración de centenares de miles de chilenos en la avenida O'Higgins, Allende acusa al Banco Edwards de ser el principal instigador del pánico financiero:

«Nunca antes ningún grupo político había procedido como lo está haciendo la derecha. O utilizan grupos ultras dispuestos a todo, o tenemos también aquí la mano de la CIA. Pero han ido aún más lejos. En una reunión se llegó a decir que un general del ejército chileno se podía comprar con medio millón de dólares. También dijeron que era más barato eliminarme a mí, que sólo costaría trescientos mil escudos».

Jack D. Neal, alto funcionario y asesor de la ITT, informa a su superior en la International Telephone & Telegraph en Washington, William R. Merriam, vicepresidente de la IT, que ha hablado con Peter Viron Vaky, consejero de Kissinger en «seguridad nacional» para Asuntos Interamericanos y luego profesor en la Universidad de Georgetown; agrega que ha pedido a Vaky que le dijera a Mr. Kissinger que Mr. Geneen (Harold S. Geneen, presidente de la empresa transnacional ITT) está deseoso de venir a Washington a discutir los intereses de la ITT y que estamos preparados para ayudar económicamente con sumas de hasta siete cifras.

La ITT agasaja con una fiesta al secretario de Estado, William Rogers, celebración a la que asisten, entre otros, el vicepresidente Spiro Agnew -más tarde renunciante de su cargo al comprobársele que había recibido cuantiosos sobornos de empresas privada del procurador John Mitchell -después juzgado y condenado a raíz de las comprobaciones del escándalo «Watergate»-y el «gran dios» Geneen. El «problema» Chile es obligado centro de las conversaciones.

En Washington, por pedido de Donald Kendall, presidente de Pepsi-cola International (corporación de la que había sido abogado Richard Nixon cuando dejó la vicepresidencia), el procurador general John Mitchell y el asesor de seguridad nacional Henry Kissinger se reúnen a almorzar con Agustín Edwards, propietario de El Mercurio y al propio tiempo vicepresidente de la corporación de refrescos mencionada.

14 de Septiembre

Nixon almuerza con sus antiguos empleadores Donald Kendall y con Agustín Edwards, presidente y vicepresidente respectivamente de Pepsi-Cola Internacional. La cita es en la Casa Blanca y el tema será el de «las condiciones actuales en Chile», según lo testimoniará ante el Congreso el director de la CIA Richard M. Helms.

Declara Tomic que no hay posibilidades de que la DC vote por Alessandri en el Congreso Pleno.

El Comité 40 ratifica la aprobación de entrega de 250.000 dólares al embajador Korry - resuelta el día 8 y dispone «no cerrarse» a nuevas opciones de pagos de «cualquier otra naturaleza».

15 de Septiembre

El presidente Nixon ordena al director Helms que actúe «del modo que sea» para impedir que Allende asuma la presidencia. La CIA desempeñará a partir de esa disposición un papel directo en la preparación de un golpe de Estado militar, operación que será conocida como « Track II ». Están presentes en la reunión Kissinger y Mitchell. Nixon especifica que fuera de los allí presentes, nadie más -ni siquiera los titulares de los departamentos de Estado y de Defensa y menos aún el embajador Korry- debe ser informado de lo allí dispuesto.

16 de Septiembre

Al término de una reunión del Consejo de Seguridad Nacional (National Security Council, NSC), Kissinger informa a un grupo de directores de diarios que si Allende asume la presidencia «habrá problemas» y que « se está examinando muy de cerca la situación».

En la CIA, el director Helms informa a su equipo reunido para discutir la situación chilena, que Nixon le ha notificado que «un régimen de Allende era inaceptable para Estados Unidos», que le había instruido para que impidiera el acceso de Allende al poder (to unseat him), que ningún otro departamento gubernamental debe ser informado y que el presidente le autorizó a gastar diez millones de dólares, si era necesario, para el cumplimiento de tales objetivos.

Escueta misiva del funcionario J.P Fitzpatrick a su superior Edward J. Gerrity ambos de la ITT- implicados en las tareas encaminadas a impedir que el electo presidente en Chile, Salvador Allende, asuma sus funciones: «Para su conocimiento, Joe Fox está trabajando con Ed. Dunnet en la preparación de un Libro Blanco sobre Chile, similar al que nosotros preparamos sobre Cuba. Nos proponemos tener un borrador listo al cabo de dos semanas, en previsión de la reunión del Congreso Pleno del 24 de Octubre, para elegir el nuevo presidente».

Al parecer ese libro de Fox-Dunnet no se publicó como tal, oficialmente, por el gobierno de Nixon. Pero importa notar la referencia «similar al que nosotros preparamos sobre Cuba», porque en efecto, el gobierno de John F Kennedy lanzó en vísperas de la invasión por Playa Girón a la Isla-abril de 1961 un Libro Blanco destinado a justificar su operación. Lo que no se sabía era que lo había redactado la ITT...

El Gobierno admite que hay una fuerte declinación en las ventas de los sectores industrial y comercial, como consecuencia de la situación política. Añade que los inspectores de la Dirección de Industria y Comercio están investigando las denuncias según las cuales se ha anunciado el cierre de fábricas y comercios en algunos casos, y en otros no se han

pagado los haberes correspondientes a quincenas vencidas. El ministro de Hacienda, Andrés Zaldívar, sostiene que en la situación reinante inciden muchos factores que no están bajo el control directo del gobierno.

17 de Septiembre

Mario Carneyro, corresponsal en Santiago, escribe en nota que publica Clarín de Buenos Aires: «La casi desesperada especulación con los dólares terminó y su valor en el mercado negro ha quedado en más o menos 40 escudos. Por cierto que la inquietud industrial persiste (...) Pero la campaña de rumores ha decrecido y si bien no existe confianza, por lo menos el desconcierto general cede a una espera expectante. En cambio, continúa el éxodo de chilenos. Las oficinas de trámites viajeros están llenas de gente que trata de irse por cualquier medio pese a los avisos de tranquilidad del Gobierno. En La Moneda y el Ministerio de Hacienda se están tomando medidas urgentes para evitar la fuga de capitales.

El general retirado Roberto Viaux Marambio afirma: «No soy ni he sido jamás marxista. Creo fundamentalmente que la patria no se negocia ni la libertad se transa». Parece críptico, pero ya está participando en un complot anti- Allende.

Cyrus Sulzberger, revela al The New York Time, comentarios de Kissinger ante periodistas expresados el 15 de Septiembre en Chicago: «Creo que no debemos ilusionarnos pensando que la instauración de Allende en Chile no va a plantearnos problemas masivos a nosotros, a nuestras fuerzas en América Latina y ciertamente en todo el hemisferio occidental».

19 de Septiembre

Fue detenido el mayor del Ejército (R), Arturo Marshall, sobre quien pesaban órdenes emanadas de las fiscalías militares en Santiago. En los interrogatorios a que fue sometido, declaró que tenía como misión asesinar al doctor Allende, antes de que asumiera la primera magistratura de la nación.

Párrafos del discurso que pronuncia en el Día del Ejército el general René Schneider:

«Hoy, día en que el ejército celebra sus glorias y hace un recuento de su pasado y de su historia, siento la profunda satisfacción de expresar a todos mis compañeros de armas, que podemos tener la conciencia tranquila y presentarnos ante el juicio de la ciudadanía y del país, habiendo cumplido con nuestro deber conforme con las misiones y tareas que nos impone la ley y haciendo honor a una tradición de más de ciento cincuenta años, que en forma invariable, nos ha tenido en una línea de conducta que nos ha hecho respetables y merecedores de la fe y la confianza de nuestra Patria».

20 de Septiembre

En el balneario de Algarrobo, a 110 km de Santiago es ametrallada en dos ocasiones la residencia del ingeniero Julio Donoso, donde los atacantes suponen que está descansando Allende. Se trata del primer mensaje de violencia de la ultraderecha, de los varios miles que perpetrará hasta el derrocamiento de la Unidad Popular.

Desde Santiago, los ex periodistas y actuales funcionarios de relaciones públicas de la ITT en Buenos Aires y Santiago de Chile, Hal Hendrix y Robert Berrellez, escriben a Edward J. Gerrity, vicepresidente senior de la ITT, informándole que se ha iniciado la

operación tendiente a imponer la «fórmula Alessandri» en el Congreso Pleno; y que de producirse nuevas elecciones a los 60 días, con Frei como candidato, éste sería un «fácil ganador». Añaden: «En la noche del martes (15 de septiembre) el embajador Edward Korry recibió finalmente un mensaje del Departamento de Estado, dándole la luz verde para actuar en nombre del presidente Nixon. El mensaje le dio el máximo de autoridad para hacer todo lo posible -salvo una acción del tipo de la República Dominicana- para impedir que Allende tome el poder. En esta etapa, la clave de si tenemos una solución o un desastre es Frei, y qué magnitud de presiones los Estados Unidos y el movimiento anticomunista en Chile pueden aplicar contra él en el próximo par de semanas. Más adelante dice el mensaje: Los elementos anticomunistas, con los partidarios de Alessandri por el centro y Frei por los flancos (ambos agujoneados por el Gobierno de los Estados Unidos), están maniobrando -ahora con cierta eficacia para asegurarse el voto del Congreso y preparar la escena para una nueva elección (...) Korry ha dicho que considera a las Fuerzas Armadas un lote de soldaditos de juguete (...) Sabemos que al Ejército se le ha asegurado plena asistencia militar y financiera por parte del establishment militar de Estados Unidos (...)

El presidente Frei ha dicho privadamente a sus más próximos colaboradores, a Alessandri y a un enviado del Departamento de Estado durante el último fin de semana en Viña del Mar, que el país no puede ser entregado al comunismo y que es preciso impedir que Allende asuma el Gobierno. Sin embargo, en público se mantiene fuera de la pelea hasta ahora, mientras recibe una presión en aumento creciente de los Estados Unidos y de su propio campo (...) Unas palabras a su muy inflado ego y la posibilidad de ocupar la presidencia seis años más pueden darle la necesaria firmeza a su decisión (...)

Más adelante dice el informe: Está claro que el embajador Korry, antes de recibir la señal de largada desde Foggy Bottom (Departamento de Estado), puso claramente su cabeza en la guillotina con su enérgico mensaje al Departamento de Estado. Pero también, para darle el crédito que merece, comenzó a maniobrar con la DC, el Partido Radical y el Nacional y otros chilenos -sin autorización del Departamento de Estado inmediatamente después que se conocieron los resultados de la elección. No ha dejado tranquilo a Frei, hasta el punto de decirle que «se pusiera los pantalones» (...) El esfuerzo anti-allendista más que probablemente requerirá alguna ayuda financiera externa. El grado de esta asistencia se conocerá mejor alrededor del 1 de Octubre. Hemos prometido nuestra ayuda si es necesario. Como si aún no bastara en materia de información conspirativa, Hendrix y Berrellez acotan: La «fórmula Alessandri» que abriría el camino a nuevas elecciones, tiene la aprobación del Gobierno y personalmente la de Frei (...) Se supo que Frei leyó y aprobó el texto del anuncio antes de que fuera entregado al público (...) Matte (Arturo Matte Larraín, cabeza del grupo económico Matte -que controla 69 corporaciones- y cuñado de Jorge Alessandri) dijo que las Fuerzas Armadas están de acuerdo respecto del grave peligro que para la democracia implica la llegada al poder de Allende. Están de acuerdo en que debe ser detenido. Sin embargo, el liderazgo de las Fuerzas Armadas y Frei prefieren una salida constitucional (...) lo cual no excluye la violencia espontánea o provocada (...) La extrema izquierda está prevenida y adopta todas las precauciones para neutralizar la provocación (...). El jefe de las Fuerzas Armadas, René Schneider, se da perfecta cuenta del peligro del ingreso de Allende al poder. Pero no se moverá una pulgada sin el okay (visto bueno) de Frei. Un general retirado, Viaux, está dispuesto a alanzarse inmediatamente, con razón o sin ella, pero Matte dijo que Schneider amenazó con hacer fusilar a Viaux si se mueve por su cuenta (...) Se le preguntó a Matte si se le podría convencer (a Frei) asegurándole el pleno apoyo de Washington. Lo pensó un rato

y finalmente dijo que le parecía que eso ayudaría. Sin embargo, la impresión dominante es que podría haber pensado que esto habría que hacerlo con consumada habilidad y tacto para no ofender la dignidad nacional chilena (las nuevas instrucciones de Korry podrían servir a este propósito). Los militares tienen planes contingentes listos para ser puestos en práctica, de cualquier magnitud que sea necesaria, dijo Matte (...) Matte no mencionó dinero ni ninguna otra necesidad. Al final, cuando se mencionó que estábamos, como siempre, listos para contribuir con lo que fuera necesario, dijo que se nos avisaría.

Con el título de «Chilean gentlefolk afrid to go back», el Buenos Aires Herald informa que más de nueve agencias inmobiliarias están dedicadas a obtener aunque sea en forma temporaria-residencias para chilenos interesados en ocuparlas desde períodos de dos a tres meses, hasta dos años, preferiblemente en la zona suburbana norte de Buenos Aires y específicamente en la zona residencial de San Isidro. El matutino escrito en inglés revela qué esa «gentlefolk» (« gente muy fina » -aclara en español) constituye en no pocos casos grupos familiares de hasta 45 personas, por lo que es difícil encontrar residencias o quintas para albergarlas, salvo en forma separada. Sostiene que en Mendoza el problema es mucho más acentuado aún.

Trasciende que el miércoles 16, en Chicago, auspiciado por la Casa Blanca, se ha realizado una reunión de ejecutivos de medios de difusión del Middle West, en cuyo transcurso un funcionario no identificado -pero que se descuenta sea el asesor presidencial Henry A. Kissinger- les informa que la Argentina, Perú y Bolivia serían los países latinoamericanos susceptibles de caer dentro de la órbita comunista como consecuencia de la victoria de Allende en Chile. El presidente Nixon participó de las discusiones previas, de lo que no se duda se ha tratado de una reunión del Consejo de Seguridad Nacional. La prensa de Washington se hace eco de tal reunión y pone en boca del «unidentified official» la predicción de que Allende será elegido, a menos que se produzca algún acontecimiento extraordinario. Según ese funcionario, los anticomunistas en el hemisferio no deben engañarse con que una presidencia de Allende no ha de presentar cuantiosos problemas no sólo para los Estados Unidos sino para los otros países del continente. Se trata de una de esas situaciones que no auguran beneficios para los intereses norteamericanos -asevera-. Los Estados Unidos mantienen una observación estrecha de los acontecimientos, pero en este momento su capacidad de influir en lo que ocurre en Chile no es muy grande.

23 de Septiembre

Voceros del ejército expresan que un «golpe de la derecha es problema para políticos» y que su fuerza armada sólo defiende la ley.

Declara el MIR que es necesario preparar al pueblo política, orgánica y militarmente para un enfrentamiento, que sobrevendrá si se trata de arrebatar el triunfo a la izquierda.

Bernie Gooddrich, funcionario de la ITT-Washington, entrevista a ejecutivos del USIS (United States Information Service), dependencia pluri-informativa del Departamento de Estado, para solicitarles que hagan circular por sus redes los editoriales de El Mercurio, de Santiago.

El Senado aprueba-por 41 votos a favor y 3 abstenciones, el proyecto de reformas constitucionales, que fue elaborado por una comisión conjunta UP-DC, con lo cual se allana el camino para que la Democracia Cristiana apoye a Salvador Allende en la votación del Congreso Pleno, donde se elegirá al nuevo Presidente de Chile.

El Tribunal Calificador de Elecciones da a conocer el resultado final de las elecciones presidenciales:

Salvador Allende: 1.070.334 votos

Jorge Alessandri: 1.031.159 votos

Radomiro Tomic: 821.801 votos

23 de Septiembre

En carta de Goodrich a su superior Merriam, le informa que la ITT «ya está» subvencionando con adecuada publicidad a El Mercurio.

A raíz de una declaración en todo el Continente por la SIP (Sociedad Interamericana de Prensa), según la cual habían comenzado los despidos de «anti-izquierdistas» en todos los medios informativos, el vicepresidente del Consejo Regional Santiago, del Colegio de Periodistas, desmiente y refuta al ente: Sería absurdo que así ocurriera, dado que la mayoría de los medios de comunicación de masas continúan en manos de los consorcios financieros y comerciales que siempre lo han controlado, lo cual es válido para la prensa escrita, la radial y la televisada. El Mercurio trata de arreglar el desaguisado, y «aclara» en editorial que la SIP quizás confundió las condiciones actuales de los medios informativos con las que podrían crearse en caso de que asuma el gobierno la Unidad Popular.

Andrés Zaldívar, Ministro de Hacienda del gobierno de Frei se dirige al país por cadena de radio y televisión. Subraya el efecto del resultado de la elección presidencial en la economía cuyo signo dominante ha sido el pánico por la incertidumbre. La Unidad Popular denuncia la intervención como una maniobra destinada a alentar la ruptura institucional.

24 de Septiembre

El PDC da a conocer el texto del denominado «estatuto de garantías», mediante el cual se solicita a Allende «algunos pronunciamientos» que considera indispensables «para configurar la decisión política final que el Partido deberá adoptar en una junta nacional», antes del 24 de Octubre, fecha de reunión del Congreso Pleno que designará al presidente de la Nación. El documento reitera el reconocimiento del PDC a la mayoría relativa obtenida limpiamente por el señor Allende y declara que su disposición no será negar la sal y el agua al próximo gobierno y que éste puede esperar nuestro apoyo en todas las medidas que contribuyan al bienestar del pueblo.

26 de Septiembre

Actos de depredación contra torres de alta tensión conductoras de electricidad de la empresa CHILECTRA, con el propósito de interrumpir la provisión de energía. Simultáneamente, explotan sendas y poderosas bombas en la residencia del importante industrial Jorge Yarur Banna y en dos supermercados ALMAC, situados en el Barrio Alto, residencial, de Santiago. En todos los casos, los terroristas han dejado panfletos suscritos por una presunta «Brigada Obrero Campesina» (BOC), que anuncia: «Las acciones de hoy son un tenue esbozo de lo que haremos si el Congreso intenta desconocer nuestro triunfo».

27 de Septiembre

La Brigada de Servicios Especiales de Investigaciones arresta a cuatro de los autores de los atentados del día anterior. Se trata de Luis González Gutiérrez, de 29 años; Luis Enrique Schilling Rojas, de 25; Luis Abelardo Meza Llancañani, de 23; y Norma Edith Oviedo, de 24. Todos ellos pertenecen a la Democracia Radical, escisión del Partido Radical que apoya la fórmula Alessandri. Schilling, además, es el intermediario entre esa agrupación y el Movimiento Cívico Patria y Libertad. Trasciende que la bomba colocada en la casa del industrial Yarur habría sido con conocimiento previo de éste, quien un día antes, casualmente, viajó a Europa (en realidad a la Argentina).

28 de Septiembre

El grupo BOC es identificado y denunciado públicamente como ultraderechista y ligado a la CIA. El juez que está a cargo de la investigación del supuesto comando BOC, ordena el arresto de Luis Yarur Rey, hijo del industrial Jorge Yarur Banna, por considerarlo cómplice de la colocación de la bomba en su propio domicilio.

29 de Septiembre

En su respuesta a la DC, Allende sostiene que el definitivo y básico aval democrático de Chile ha sido y es el pueblo, expresado en sus trabajadores, sus estudiantes, sus soldados, sus maestros, sus profesionales, los que viven de su propio esfuerzo, hombres, mujeres y jóvenes que han luchado por generaciones y siguen luchando por mantener y consolidar nuestras libertades.

Añade: Siempre hemos sostenido una real y verdadera libertad de prensa, en conformidad con los deseos del pueblo de estar informado amplia, veraz y oportunamente. Hemos señalado las actuales restricciones y hemos combatido todo intento liberticida en esta materia.

Luego de reconocer la limpia tradición patriótica, democrática y profesional de las Fuerzas Armadas, Allende sostiene que reiteradamente ha bregado por facilitarles su perfeccionamiento técnico y por el respeto de su función específica; pero puntualiza:

«Ninguna consideración política me llevará a permitir que se ponga en debate público en este momento las funciones de nuestras Fuerzas Armadas y aspectos internos de su organización. Ello constituiría una falta de respeto a mí mismo y a las tradiciones que representan nuestros institutos armados».

Allende deja abierto el camino del diálogo al señalar que las elecciones del día 4 demuestran que un alto porcentaje de los chilenos concuerda con la necesidad de avanzar en el proceso de sustitución del sistema capitalista que impera en el país.

En una carta que E.J. Gerrity envía a Geneen, presidente de la ITT, dice:

Después de su llamada de ayer tuve noticias de Washington y un representante me visitó esta mañana. Era el mismo hombre que usted encontró con Merriam hace algunas semanas. Discutimos la situación en detalle e hizo sugerencias basadas en recomendaciones de nuestro representante en la escena y análisis en Washington. La idea presentada (...) es aplicar presión económica.

Siguen las sugerencias:

Los Bancos no deben renovar los créditos o deben demorar en acordarlos.

Las Compañías deben arrastrar los pies al enviar dinero, al cumplir pedidos, despachar partes o repuestos cte. Las compañías de ahorro y préstamos de allá tienen problemas. Si se aplica presión tendrían que cerrar sus puertas, creando de este modo una mayor presión. Debemos retirar toda ayuda técnica y no proveer ninguna asistencia técnica en el futuro. Las compañías que están en condiciones de hacerlo deberán cerrar sus puertas (...) El visitante agregó que el dinero no era problema. Indicó que se habían tomado ciertas medidas, pero que se buscaba ayuda adicional dirigida a inducir un colapso económico (...) Información que recibimos hoy de otras fuentes indica que de todas maneras hay una creciente crisis económica.

Largo informe de Robert Berrellez, desde Santiago, a su colega periodista y funcionario de la ITT, en Washington por unos días, Hai Hendrix:

Las actuales probabilidades de frustrar la asunción del poder por Allende, se sostienen fundamentalmente en un colapso económico que es estimulado por algunos sectores de la comunidad política y financiera y por el mismo presidente Frei. A este respecto, las próximas semanas serán decisivas. Hay poco dinero en efectivo (...) Se realizan esfuerzos clandestinos para lograr la quiebra de una a dos de las asociaciones de ahorro y préstamos más importantes. Se espera que esto desencadene una corrida bancaria y el cierre de algunas fábricas para producir un mayor desempleo (...) el desempleo y la intranquilidad masivos podrían producir suficiente violencia como para obligar a los militares a moverse. El éxito de esta maniobra depende en gran medida de la reacción de la extrema y violenta (castrista-marxista) izquierda en el campo de Allende. Hasta ahora él ha sido capaz de mantener a estos elementos bajo control. Con seguridad Allende ha comprendido esta maniobra. Se ha referido a ellas en declaraciones públicas recientes. Con seguridad también se da cuenta de la complicidad del Gobierno y de Frei (...). A pesar del pesimismo, continúan los esfuerzos para inducir a Frei y/o a los militares a actuar para detener a Allende. También continúan los esfuerzos para provocar a la extrema izquierda a una reacción violenta, que produciría el clima requerido para una intervención militar. Aunque sus probabilidades de éxito sean débiles, no debe desestimarse un bloqueo de la asunción del poder por Allende mediante un colapso económico.

Por cuenta separada, Gregorio Amunátegui, político chileno dirigente del Partido Nacional, visita a Enno Hobbing, agente freelance de la CIA, en nombre del candidato Alessandri. La visita se efectúa en Washington y Amunátegui pide que se mantenga la calma, para no hacer zozobrar el bote, ya que en Chile se están registrando progresos en el plan de parar a Allende. Hobbing visita a continuación a Guilfoyle, de la ITT, para transmitirle lo de Amunátegui; pero resulta que horas antes, Guilfoyle había sido entrevistado por otro agente de la CIA, William V Broe, director de los Servicios Clandestinos (Dirty Tricks « tretas sucias ») de la Agencia Central de Inteligencia para América Latina, quien opina todo lo contrario, que hay que actuar sin contemplaciones y urgentemente.

Por instrucciones de Helms, un funcionario de la CIA se reúne con un ejecutivo de la ITT, a quien le propone un plan para acelerar el desorden económico en Chile. Por temor a las consecuencias, la ITT rechaza el proyecto.

1 de Octubre

El Banco Central revela el porqué de tantos y tan urgentes viajes a los países limítrofes. Particulares o agencias de viaje obsequiaban el pasaje por avión a quienes desearan viajar, a condición de que a cambio de ello el viajero les entregara la cuota integral de 360 dólares que al cambio oficial de 18 escudos acuerda el Estado a quienes viajen a países limítrofes. Así, como el pasaje costaba 114 dólares, que se pagaba en escudos, 2.052 en total, el agenciero recibía 360 dólares que revendía en el mercado negro a valores fluctuantes entre 30 y 60 escudos por dólar.

Se denuncia que Roberto Edwards, vicepresidente de la Editorial Lord Cochrane, financió tales viajes por 48 horas a 40 de sus empleados, lo que le permitió obtener 14.400 dólares como retribución por su generosidad.

En rápida respuesta a la acusación, hecha por periódicos de la UP, de que Joseph Vasile, funcionario de la Misión Económica de los Estados Unidos (AID, « Agency for International Development .» Agencia para el Desarrollo Internacional) es miembro de la CIA y está comprometido en actividades subversivas contra Chile, la Embajada de Estados Unidos declara que Vasile es sólo un técnico en telecomunicaciones e ingeniero electrónico, cuya única misión es asesorar al Cuerpo de Carabineros en el mejoramiento de su sistema propio de telecomunicaciones, no ejerciendo ninguna otra actividad.

En el célebre e importante diario Le Monde (Nº 7998) escribe desde Santiago su experto en temas hispanoamericanos, Marcel Niedergang, sobre «Dramas de conciencia entre los demócratacristianos ante la eventualidad de un gobierno popular», y describe la fluctuación de sus alas entre el deseo de respetar las reglas, implícitas o escritas, y su miedo a ser convertidos en responsables del arribo al poder de un gobierno popular: «Yo no quiero ser el Kerensky chileno» –habría declarado a sus íntimos el presidente Eduardo Frei. Y se asegura en los medios muy bien informados que el jefe del Estado habría tenido conocimiento de la «declaración» de Jorge Alessandri antes de su publicación en la prensa de Santiago.

La CIA se pone en contacto con conspiradores militares chilenos.

Enterada de una conjura encabezada por el general retirado Viaux Marambio, trata de evitarla pero sin renunciar al empleo del máximo de presión para impedir que Allende llegue a La Moneda. De todos modos provee granadas de gases lacrimógenos y tres subametralladoras a los conjurados, a modo de peaje para no perder el contacto con ellos. Kissinger explicará en su libro White House Years que este último grupo no era el mismo que el de Viaux y que de todas maneras se le exigió la devolución de las armas «antes de que pudieran hacer uso de ellas».

2 de Octubre

El gobierno inicia la represión legal de las agencias de viajes u otros organismos que se han valido de pasajes gratis a Buenos Aires y retorno en 48 horas, para obtener ganancias de los dólares oficiales. Además, reduce de 360 a 300 los dólares que acordará para tales viajes.

En dependencias del aeropuerto internacional de Pudahuel es colocado un poderoso artefacto explosivo destinado a hacer volar los depósitos de combustibles para aviones a reacción.

3 de Octubre

Dos nuevos atentados terroristas con bombas: una en la Bolsa de Comercio, y otra en el Banco Francés e italiano. Reunión urgente de los ministros del Interior y Defensa, Patricio Rojas y Sergio Ossa, con el general director de Carabineros, Vicente Huerta, y el comandante de la guarnición militar de Santiago, general Camilo Valenzuela, para analizar el origen de los quince estallidos de bombas en los trece días anteriores.

Benjamín Prado, presidente del PDC, manifiesta que no darle el triunfo a Allende sería dar la razón a los que quieren el poder por las armas.

4 de Octubre

El PDC ofrece su apoyo a Allende a condición de que se elabore una reforma constitucional que garantice la vigencia del sistema democrático. Se producen cuatro atentados terroristas: la UP afirma que proceden de la derecha.

5 de Octubre

Luego de arduas deliberaciones de la junta nacional de PDC, se aprueba por 271 votos contra 191 y 91 abstenciones en el Congreso Pleno la candidatura de Allende «sobre la base de acordar el estatuto de garantías constitucionales», y «encomendar al consejo nacional del partido la constitución inmediata de la comisión redactora, facultándola para aprobar dicho estatuto siempre que en el documento elaborado por la comisión especial, se contemplen todas las medidas propuestas por la democracia cristiana». Entre los fundamentos se indica que tanto el senador Allende como los partidos y movimientos que lo apoyan, han expresado públicamente su voluntad de aceptar este estatuto de garantías propuesto por la democracia cristiana; restando solamente acordar las ideas esenciales que deberán incorporarse a dicho estatuto jurídico, mediante la constitución de una comisión mixta de tres personeros representantes del senador Allende y de tres representantes de la Democracia Cristiana.

Asciende a nueve el número de atentados terroristas registrados entre el 4 y el 5 de octubre: entre los nuevos afectados por las bombas figuran dirigentes del Partido Nacional, el hotel Sheraton, edificios residenciales y el Instituto Geográfico Militar, además de la antena de un canal de TV

6 de Octubre

Se constituye la comisión mixta encargada de estudiar el pacto de garantías: por la DC, los abogados Renán Fuentealba, Bernardo Leighton y Luis Maira; por la UP, el radical Anselmo Sule, el comunista Orlando Millas y el socialista Luis Herrera.

El presidente del Senado, Tomás Pablo de la DC, denuncia que 40 húngaros que hablan perfectamente el español y son especialistas en guerrillas y acción revolucionaria de gremialistas y campesinos, están listos para viajar a Chile en cuanto Allende asuma la presidencia.

Explica que la información la obtuvo del agregado militar chileno en Hungría, quien para transmitirla debió trasladarse de Budapest a Viena, Austria, para eludir la censura. El ministro del Interior, Patricio Rojas, considera «muy grave» la denuncia; el subsecretario de Relaciones Exteriores Patricio Silva, opina lo mismo y anuncia que ha solicitado mayores datos al encargado de negocios en Hungría, Hugo Lea Plaza, porque, en principio, no tenemos agregado militar alguno en Hungría.

9 de Octubre

Advertencia de Le Monde en su edición de la fecha: Una intervención extranjera en Chile o un putsch militar no son los únicos medios para bloquear a Allende. Una concertación hábil para hundir la economía chilena en el caos puede ser un medio más eficaz.

En un informe del ejecutivo Willim Merriam, de la ITT, a otro ejecutivo de la empresa, John McCone, ex jefe director de la CIA, le expresa: Hoy he almorzado con nuestro contacto en la Agencia McLean (alusión a la sede geográfica de la CIA, y el contacto es el ya citado Broe) y he sintetizado para usted los resultados de nuestra conversación (...) Se continúa estableciendo contactos para reclutar miembros de las Fuerzas Armadas en un intento para que apresuren algún tipo de levantamiento. No hay éxito hasta ahora (...) Quedé bastante sorprendido al saber que en la opinión de este hombre (Broe) la Administración Nixon adoptará una línea muy, pero muy dura siempre y cuando Allende sea elegido. Tan pronto como las expropiaciones se produzcan, y descontando por anticipado que no habrá adecuada compensación, él estima que todas las fuentes de ayuda o préstamos aquí en Washington serán cortados. El me asegura que esta vez el Presidente (más vale tarde que nunca) le ha dado una larga y cuidadosa mirada a la situación y está preparado para actuar después de los hechos (...) Esta es la primera cosa reconfortante que he escuchado, porque salvo muy pocas excepciones, Nixon ha prestado muy poca atención a América Latina.

Aproximadamente 60 integrantes del llamado Movimiento Revolucionario de los sin casa, que dirige Víctor Toro, se apoderan de la casa central de la Universidad de Chile, en plena Alameda O'Higgins, luego de que 16 pobladores son arrestados. Los «pobladores» se niegan a abandonar el edificio universitario a menos que sean puestos en libertad sus compañeros.

El diario comunista El Siglo acusa a V. Toro de «ser sólo un peón de la derecha, interesada en crear un verdadero clima de alarma que justifique acciones sediciosas». El comando de la UP condena en un comunicado la serie de provocaciones del MIR y deslinda sus responsabilidades porque se trata de hechos enteramente ajenos a su pensamiento y acción. A su vez, los tres comandantes de las Fuerzas Armadas condenan otra acción de los extremistas del MIR, que el día anterior, en homenaje al Che Guevara junto al monumento al general Baquedano, desplegaron carteles y consignas que los altos mandos estiman lesivas a las tradiciones históricas.

El Gobierno culpa a la organización extremista de derecha Vanguardia Nacional Libertadora (VNL) de ser responsable de la cadena de atentados terroristas registrados las últimas semanas. El subsecretario del Interior, Juan Achurra, informa que los terroristas funcionan sobre la base de células desconocidas entre sí. Los tres detenidos estaban ligados a un capitán del fragata retirado. Eladio Enrique Arancibia Hidalgo, que les proporcionaba la dinamita.

La DC y la UP envían al Parlamento el proyecto de reforma constitucional con el Estatuto de Garantías Democráticas que asegura la elección de Allende por el Congreso Pleno. Culmina así la reunión de los dos sectores concertada a ese solo efecto, que se traduce en un documento de nueve puntos sobre los siguientes tópicos:

- 1) Estatuto de los partidos políticos;
- 2) Estatuto de los medios políticos;

- 3) Problema de educación y autonomía universitaria;
- 4) Derecho de reunión;
- 5) Inviolabilidad de la correspondencia, conversaciones telefónicas y telegramas;
- 6) Libertad de trabajo y derecho a sindicalización;
- 7) Libertad de movimiento;
- 8) Organización social, y
- 9) Reglamentación constitucional de las Fuerzas Armadas y Carabineros.

El tema más conflictivo, aparentemente, de la constitución de las Fuerzas Armadas, queda resuelta por la redacción del siguiente texto propuesto a aprobación legislativa:

Artículo 22. La fuerza pública está constituida única y exclusivamente por las Fuerzas Armadas y el Cuerpo de Carabineros, instituciones esencialmente profesionales, jerarquizadas, disciplinadas, obedientes y no deliberantes. Sólo en virtud de una ley podrá fijarse la dotación a estas instituciones.

La incorporación de nuevas dotaciones a las Fuerzas Armadas y a Carabineros sólo puede hacerse a través de sus propias escuelas institucionales especializadas, salvo la del personal que deba cumplir funciones exclusivamente civiles.

10 de Octubre

La agencia noticiosa húngara MTI desmiente a su colega norteamericana Associated Press, que fue la que difundió al mundo lo de los «40 húngaros expertos» en guerrillas que iban a viajar a Chile, así como el cuento del agregado militar –inexistente– de Chile en Budapest. Además, reproduce la nota enviada por el encargado de negocios de Chile en Hungría, Hugo Lea Plaza G., al jefe del Departamento del Ministerio de Relaciones Exteriores húngaro, Dr. Karoly Szabo, que textualmente expresa: «Si el suscripto hubiese conocido y comprobado hechos como los mencionados, no habría tenido otro camino a seguir, más que el de haber cumplido con su deber informando por la vía oficial a su gobierno. El hecho de que dichas informaciones oficiales no existan ni nunca han existido, desvirtúa automáticamente la veracidad de lo que lamentablemente se ha publicado al respecto».

El director del Instituto Nacional de Estadística niega que la tasa de inflación de Chile sea la más alta del mundo, pero estima que sí «está entre las cinco mayores». Informa que en septiembre el alza del costo de vida pasó la barrera del 30%, evidencia de que la presión inflacionaria se agudiza. El incremento ha sido de un 2.7%, elevando así el índice en lo que va del año a un 32,9%, y el de los últimos doce meses a un 34,9%.

Ante el congreso plenario del Partido Socialista y aludiendo al plan de darle muerte, declara Allende:

No hay ningún hombre que sea insustituible. No tengo pasta de mártir civil ni de héroe. Soy un hombre como todos. Pero quiero decirle a los asesinos potenciales y a sus mentores intelectuales que el pueblo de Chile no se va a detener si algo le pasara mañana al compañero Allende».

Le Monde publica en su primera página declaraciones hechas por Allende, a su enviado Marcel Niedergang, de entre las cuales se destacan éstas: No transigiremos sobre la cuestión del Ejército, y creo saber que las Fuerzas Armadas no tienen la intención de prestarse a maniobras políticas. Creo que la respuesta de la Unidad Popular al pedido de garantías de la democracia cristiana ha satisfecho plenamente a los jefes de las Fuerzas Armadas... (N° 8007, «Pérou, Chili, Bolivie - La poussée nationaliste de gauche se développe en Amérique Latine»).

11 de Octubre

Thomas Powers, en su libro *The Man Who Kept The Secrets: Richard Helms and the CIA* (p. 230), refiere que hallándose el embajador Korry en el despacho de Kissinger, éste le invitó a ir a saludar a Nixon: «Nixon se topó con ellos en la puerta cuando ésta se cerraba y sorprendió a Korry al pegar con el puño en la palma de la mano al tiempo que gritaba: ¡Ese hijo de puta! ¡Ese hijo de puta!. La expresión del rostro de Korry interrumpió la explosión de Nixon: «Usted no, señor embajador. Hablo de ese bastardo de Allende... Comenzó entonces a monologar, explicando cómo pensaba aplastar a Allende, pero luego de que Korry repitió el aviso que envió a Kissinger -en el sentido de que un golpe militar podría ser contraproducente Nixon, que ya estaba determinado a bloquear a Allende, pareció algo desconcertado».

Denuncia Allende que está en marcha una sedición ultraderechista dispuesta a cualquier cosa, incluso a asesinarle, para impedir su acceso al gobierno.

12 de Octubre

Nueva declaración legalista del general Schneider:

«En esta contienda que forma parte de la vida de los pueblos, las Fuerzas Armadas, siendo integrantes de la sociedad misma, sienten y experimentan idénticas inquietudes y aun se acogen a los cambios, en la proporción que conviene a su estructura jerárquica y a la doctrina que orienta su función como organismo armado. Sin embargo, por sobre esta transformación y evolución tan necesarias, las instituciones castrenses se ubican en un sitio de expectación y prescindencia que generalmente contribuye a equilibrar los ánimos y a atemperar las pasiones, como a mantener la estructura que debe sustentar esta transformación, con absoluta tranquilidad y solidez».

13 de Octubre

Felipe Herrera renuncia a la Presidencia del Banco Interamericano de Desarrollo, BID y regresa a Chile. Prestará señalados servicios al Presidente Allende y al proceso revolucionario: presidirá la Comisión chilena UNCTAD III; será candidato a rector de la Universidad de Chile y candidato chileno a la Secretaría General de la ONU, cargo para el que fue vetado por Estados Unidos.

14 de Octubre

Según una denuncia de La Segunda, cuatro almirantes de la Armada se han entrevistado con Salvador Allende, con el objeto de conocer cuál será su relación presidencial con las Fuerzas Armadas. Queda desubicado el almirante Fernando Porta Angulo, comandante en jefe de esa fuerza, que fue quien autorizó la visita de los cuatro jefes no sólo sin pedir la correspondiente autorización al Ministro de Defensa -el democristiano Sergio Ossa Pretot- sino además por no ser pertinente debido a que Allende no es aún presidente electo.

Porta Angulo, que casualmente es un almirante que comparte el punto de vista constitucional y legalista del general Schneider Chereau, pide una licencia alegando motivos de salud, pero Frei dispone su pase a retiro.

Asciende en su lugar el ultraconservador almirante Hugo Tirado Barros que, como se comprobará más tarde, está ya comprometido en una conspiración para «parar» a Allende.

La UP rechaza la vía violenta para llegar al poder, a raíz de actos provocadores del grupo denominado Brigada Obrero-Campesina (BOC). El PS y los radicales consideran que el triunfo de la UP no puede supeditarse a condiciones y garantías demandadas por el PDC.

El Comité 40 aprueba un gasto de 60.000 dólares, aceptando así una propuesta hecha por el embajador Korry, para adquirir una estación de radio anti-Allende. Sin embargo, según la CIA, el dinero no llegó a ser gastado.

El ex coronel de Inteligencia Jeremiah O'Leary, columnista del Washington Evening Star, adelanta la versión de que Allende separará del servicio activo, mediante el retiro, a los 23 generales del Ejército chileno, y que hacia marzo de 1971 el general Schneider sería reemplazado por el coronel Pablo A. Montt, O'Leary, que habitualmente se jacta de sus «buenos contactos» militares en todo el Continente, no excluye la posibilidad de un golpe de Estado preventivo: Indudablemente muchos oficiales profesionales de las Fuerzas Armadas ven con alarma el advenimiento de un gobierno marxista. Añade O'Leary que los oficiales hostiles a Allende están exigiendo seguridades diversas del exterior antes de intentar un golpe.

Enérgicamente el diario El Siglo denuncia que se ha incorporado a la misión económica norteamericana, como representante de la AID, el señor Karl Maler, que -según afirma- desempeña idéntica misión en Saigón, donde participó activamente en el golpe de

Estado en favor de Kao Ky. Relaciona esta presencia con la denuncia, hecha por Allende el domingo 11, en el sentido de que en las últimas semanas y «fuera de la estación turística», han ingresado al país no menos de cinco mil norteamericanos.

La columnista Virginia Prewett, que escribe para varios diarios estadounidenses, revela que Brasil habría propuesto, en forma secreta, a otras naciones sudamericanas, la ruptura de relaciones con Chile en el caso de que asuma al poder Salvador Allende.

Exceptúa a Perú de los países invitados; extraoficialmente, Itamarati desmiente tal aseveración.

La policía de Santiago detiene a dos nuevos integrantes de la Vanguardia Nacional de Liberación: Silverio Villanueva, comerciante, y Gastón Acuña, director de la Oficina de Informaciones de la Presidencia durante el gobierno de Carlos Ibáñez (1952-1958).

La Comisión de Constitución, Legislación y Justicia de la Cámara de Diputados aprueba el proyecto de reforma constitucional presentado por la UP y el PDC, que garantizará a Allende los votos para ser nominado presidente de la Nación. Se añade un nuevo artículo vinculado con la seguridad social y que compromete al Estado a adoptar todas las medidas que tiendan a la satisfacción de los derechos civiles, económicos y culturales necesarios al libre desenvolvimiento de la personalidad y de la dignidad humana y para propender a una equitativa redistribución de la renta nacional.

15 de Octubre

El funcionario J.D. Neal de la ITT, informa a su superior en la empresa, W.R. Merriam, sobre una conversación que ha mantenido en la fecha con el embajador norteamericano en Chile, Edward Korry, quien está a la sazón en Washington llamado para consultas:

«El Embajador me confió que tiene planeada una línea dura para con Allende respecto del cumplimiento de obligaciones (...) cree que los puntos de presión de Estados Unidos contra Allende incluyen nuestra fuente de fondos de desarrollo, mercado para los productos de Chile, nuestro prestigio internacional, etc. (...) El Embajador dijo que hay varios cursos de acción, siendo el principal provocar a Allende y causar una ruptura en nuestras relaciones con Chile, para que así se pierda todo sin remedio».

El diario Las Ultimas Noticias, perteneciente a la cadena de El Mercurio, pone en boca de un jefe policial, al que no identifica, la información de que después de la elección del 4 de Septiembre han ingresado a Chile entre cuatro y cinco mil extranjeros, en su mayoría estadounidenses, además de unos veinte cubanos con residencia habitual en Miami y «otros centroamericanos», cuyos movimientos son controlados por la policía política. A su vez, la policía informa que como consecuencia de las declaraciones de los nueve terroristas detenidos se ha llegado a la conclusión de que contaron con «asesoramiento» de cubanos anticastristas y de norteamericanos. Añade que fue detenido Enrique Arancibia, estudiante de derecho e hijo del capitán de fragata Arancibia, cuyo grupo intervino en el intento de voladura de los depósitos de nafta de alto octanaje del aeropuerto de Pudahuel.

El semanario Time pone en boca de Sol Linowitz, ex embajador de Estados Unidos ante la OEA, estas palabras: «El papel de los Estados Unidos en los asuntos chilenos consiste en tener las manos fuera de él. Chile está en el hemisferio, y no debemos estar perturbados por Allende en Chile más que lo que lo estamos por las dictaduras militares en Argentina y Brasil. ¿O qué clase doble de puntos de vista tenemos?».

Al término de una entrevista mantenida con el senador Allende, el presidente de la Sociedad de Fomento Fabril (SOFOFA), Pedro Menéndez, informa al periodismo que, entre otras cosas, expresó su preocupación ante el éxodo de numerosos técnicos y profesionales calificados el país.

La Cámara de Diputados aprueba en tiempo récord, por 49 votos contra 16 del Partido Nacional, el Estatuto de Garantía Constitucional. La aprobación es en general, y se deberá ahora pasar a la discusión de artículo por artículo, antes de pasar al Senado.

El senador Allende denuncia que el país está sometido a las más terribles presiones, tanto internas como internacionales, debido a que tiene virtualmente asegurada su nominación como Presidente. Al mismo tiempo, Rolando Castillo, subjefe de la policía civil, declara que se investiga muy de cerca la presencia de un elevado número de extranjeros, que no pueden explicar debidamente su presencia en Chile.

Ante la difusión de la carta que el encargado de negocios de Chile en Budapest remitió a la Cancillería de ese país, el presidente del Senado, Tomás Pablo, de la DC, explica públicamente que la información, en forma de mensaje, le fue proporcionada por el Ministro de Defensa, Sergio Ossa Pretot y «fue autorizado explícitamente por él para darlo a conocer». Ossa Pretot no confirma ni niega la versión, pero el canciller Gabriel

Valdés, que por razones de jurisdicción debería ser el primero en conocer semejante mensaje, dice no haber tenido noticia alguna de él.

16 de Octubre

Informe de Hal Hendrix a E.J. Gerrity, ambos de la ITT: Viaux se estaba preparando para lanzar un movimiento la semana pasada. En Chile había rumores desenfrenados de que se lanzaría un golpe el 9 o 10 de Octubre, los que se difundieron hasta Buenos Aires, Argentina. Es un hecho que, la semana pasada, Washington dio instrucciones a Viaux de echarse atrás. Se tenía la impresión de que no estaba suficientemente preparado, de que su tiempo había pasado y que debería enfriarse para una posterior e indeterminada fecha. Emisarios le indicaron que si se movía prematuramente, y perdía, su derrota sería comparable a una «Bahía de Cochinos en Chile». Como parte de la persuasión para demorarse, se le dieron a Viaux seguridades verbales de que recibiría asistencia material y apoyo de los Estados Unidos y otros para una operación posterior (...)

Esta semana Allende ha tenido una serie de entrevistas con influyentes hombres de negocios chilenos (...) Filtraciones de algunas de estas reuniones indican que Allende está hondamente preocupado por el estado enfermizo de la economía chilena. Es mucho peor de lo que pensó al principio (...) Las condiciones comerciales están empeorando en forma sistemática en todo Chile; crece el desempleo, y la fuga de capitales es constante (...)

La principal preocupación (...) son los trabajadores de la Compañía Cuprífera Anaconda, en la inmensa mina Chuquicamata en el norte de Chile. Más de 5.000 de estos trabajadores han estado en huelga desde el 1 de Octubre y probablemente sigan en huelga el 4 de Noviembre provocándole un colosal dolor de cabeza junto con su ascensión al poder. Estos trabajadores (...) han desestimado los llamados de Allende para que retornen al trabajo.

El matutino El Mercurio publica un cable de UP procedente de Washington, que dice:

Desde las elecciones del mes pasado en Chile, el Banco de Exportación e Importación (Eximbank) ha bajado a ese país a la categoría de «peor riesgo». Por su parte, la Corporación de Inversiones Privadas en el Extranjero (CIPE), otro organismo del gobierno de Estados Unidos, no asegura más ninguna nueva inversión norteamericana en Chile.

El Eximbank, organismo autónomo del Gobierno que trabaja conforme con los principios de la banca privada, adoptó su decisión después de los comicios de Septiembre en vista del «estado dudoso en cuanto a tendencia comunista», según un vocero de la entidad. El Eximbank acuerda empréstitos y créditos para promover el comercio bilateral. Aún antes de las elecciones, Chile estaba en la clasificación «C», de riesgo y ventura. Ahora ha quedado en la de riesgo malo o «D», que significa que cualesquiera nuevos requerimientos de Chile serán estudiados muy exhaustivamente, añadió el vocero. Sin embargo, esto no quiere decir que esté en la lista negra, que veda todo nuevo préstamo.

Los empréstitos acordados a Chile totalizan 423 millones de dólares, que no se considera suma muy elevada, dado que el Eximbank tiene 35.000 millones de dólares en préstamos a diferentes países del mundo entero (...) Chile ha caído en la categoría de «política dudosa» tanto como en la de «mal riesgo» financiero, dicen los medios competentes.

A raíz de nuevas denuncias de la Unidad Popular contra la fuga de dólares, el Banco Central reduce drásticamente a 150 dólares la suma que cada turista chileno que viaje a países latinoamericanos, podrá gestionarlo al cambio oficial.

En una entrevista concedida al corresponsal en Santiago del vespertino romano Paese Sera, Allende declara: «Mientras el país no sea el dueño de sus materias primas y de sus materiales estratégicos, mientras no controle la producción y la venta, mientras no progrese en el camino de la industrialización, mientras no oriente el crédito nacional y no planifique la producción, toda lucha contra la inflación se reducirá a medidas aisladas y a menudo contradictorias que generarán nuevas llamaradas inflacionistas.

Todas estas medidas están previstas en el programa de Unidad Popular y serán adoptadas».

Una vez más descartó toda posibilidad de golpe de Estado en Chile y expresó su absoluta confianza en el espíritu democrático y en la vocación estrictamente profesional de las Fuerzas Armadas. A propósito de la actitud norteamericana, declara: «No creo que Estados Unidos desee abrir un frente de graves perturbaciones en América Latina a raíz de una eventual maniobra contra un gobierno democráticamente elegido (...) Mi gobierno no será un gobierno socialista o marxista, sino el realizador de un programa concreto de acción que comprende una serie de medidas de fondo en los órdenes político, económico y social. Procuramos la creación de un hombre nuevo, movido por estímulos que no sean necesariamente la búsqueda del beneficio, como ocurre en la sociedad capitalista».

17 de Octubre

Cinco personas, incluyendo dos conscriptos y tres civiles, son detenidas al descubrirse un robo de balas de fusil y pistola en el polvorín del regimiento Lanceros, de Puerto Natales, provincia de Magallanes. Provee la información El Mercurio, que no aclara que los detenidos pertenecen al partido Democracia Radical, de derecha. Hace esa aclaración el vespertino Última Hora, proporcionando los nombres de todos los arrestados.

En declaración pública, Jorge Alessandri anuncia su retiro definitivo de la política. Puntualiza: «Hago votos muy sinceros para que el próximo presidente de Chile, de larga y probada convicción democrática, como lo ha demostrado siempre con sus actitudes de respeto a la Constitución y a la ley, logre éxito en su gestión de mandatario y pueda dar cumplida satisfacción a los grandes anhelos de nuestros conciudadanos». En la parte final dice: «Consecuente con este patriótico deseo, pido a los señores parlamentarios que me honraron con su adhesión, que no voten por mi nombre en el Congreso Pleno, lo cual contribuirá a que don Salvador Allende asuma el mando supremo en un clima de la mayor tranquilidad que robustezca la confianza, de modo que permita revitalizar la actividad económica, intensificar en la mayor medida el trabajo común y propender así a la grandeza de la República y a la paz y bienestar de todos los chilenos».

Se publica en el New York Times una extensa entrevista a Allende. Entre las preguntas y respuestas- más significativas, figuran las siguientes:

NYT: «El Partido Comunista está considerado como uno de los mejor organizados y más disciplinados en el hemisferio occidental. Muchas personas en los Estados Unidos temen que va a «dominar» efectivamente a su Gobierno después que usted asuma.

¿Cómo ve esos temores?».

A: Como el resultado del desconocimiento del país, de sus instituciones y especialmente de lo que representa y significa el movimiento que me apoya y formará mi gobierno. La Unidad Popular es por su esencia misma pluripartidista. Dentro de ella, el Partido Comunista es uno de los partidos y movimientos que la conforman. La participación de todos ellos en el Gobierno y en la administración pública será la característica central del futuro régimen. No habrá hegemonía ni supremacía de ningún partido...

NYT: « ¿Cómo proyecta actuar frente al problema de los grupos extremistas, incluyendo la fracción radical que -se dice- hay en su propio Partido Socialista?»

A: Esperamos que las medidas que va a adoptar el Gobierno restarán gran parte de su atracción a esos grupos extremistas que siempre han sido infinitamente minoritarios. En todo caso, ellos como todos los chilenos, tendrán que actuar estrictamente dentro de las leyes.

NYT: « ¿Proyecta realizar algunos cambios en la institución militar? ¿Estados Unidos mantiene una misión militar aquí? ¿Proyecta pedir que retire sus asesores militares? ¿Contempla la posibilidad de pedir ayuda y/o asesoramiento militar a otras naciones?».

A: Si la primera parte de su pregunta se refiere a cambios fundamentales en la estructura de nuestras Fuerzas Armadas, la respuesta es no. En cuanto al resto de ella, las misiones, la ayuda y la asesoría en este sentido será resuelto fundamentalmente en el nivel técnico que corresponde a las fuerzas armadas, de acuerdo con sus necesidades profesionales.

Un cable de UP procedente de Santiago, que publica hoy La Prensa de Buenos Aires, señala: El pánico financiero por la elección de Allende provocó una corrida y un retiro de fondos de bancos y empresas privadas de ahorro y préstamos para la construcción de viviendas, que obligó al Gobierno a emitir dinero (...) Sin embargo, la emisión superó dicho respaldo y de acuerdo con los informantes, 178 millones de escudos (12 millones de dólares) debieron emitirse en forma inorgánica. De acuerdo con expertos financieros, los efectos de esta emisión sin respaldo, no se notarán en el futuro inmediato, pero sus repercusiones en el proceso financiero del país se dejarán ver antes de fin de año (...) Para los entendidos la inflación continuará ascendiendo, estimándose que para fin de año llegará a un 40% para algunos, y a un 50% para otros.

Es arrestado el mayor retirado Arturo Marshall, considerado «conspirador peligroso» y que se hallaba prófugo desde el alzamiento del general Roberto Viaux M. meses atrás. Marshall ofreció resistencia y debió ser reducido mediante gases lacrimógenos.

Según el director de Investigaciones, Luis Jaspard, Marshall estaría al parecer con las facultades mentales alteradas, pues al resistirse a la detención vociferaba: «No me voy a entregar con vida, tengo una misión, matar a cierta persona». La policía le secuestró dos rifles con mira telescópica y 400 balas. Según el prefecto inspector de Investigaciones, René Carrasco, esa «cierta persona» es el senador Allende, recordó, de paso, que Marshall fue campeón sudamericano de tiro.

20 de Octubre

EJ. Gerrity escribe al capo máximo de la ITT, Geneen: «Es importante que dejemos constancia de los siguiente, tanto como sea posible: (...) Un miembro de directorio y yo proponemos que el programa delineado se implemente con el Dr. Kissinger, Mr. Meyer y

Mr. Irwin, del Departamento de Estado, con ciertas otras personas que se determinarán y, por último, con el secretario Rogers y el Presidente (Richard M. Nixon).

Cuando estas entrevistas se hayan realizado, exigiríamos que los representantes de los Estados Unidos en los Bancos Internacionales adopten una posición fuerte contra cualquier préstamo a países que expropien compañías norteamericanas o que discriminen contra el capital privado extranjero. Como parte de esta acción general, recurriremos a nuestros amigos en el Congreso para que advirtieran al Gobierno que un continuado maltrato a los capitales privados de Estados Unidos llevará a suprimir el aporte de los fondos de los contribuyentes norteamericanos a los bancos internacionales...

Nosotros ofreceríamos un plan de acción adicional que contemplaría una reducción de las representaciones diplomáticas de Estados Unidos en capitales sudamericanas tales como Santiago, Lima, La Paz, Quito, etc. Esto se haría sobre la base de dejar en cada puesto un Encargado de Negocios. Esto no disminuiría nuestra atención de los acontecimientos en cada uno de estos países, pero sí sería una bofetada diplomática (...) Dado que la situación chilena está tan interrelacionada con nuestra posición global en América Latina, y en consecuencia es de tanta importancia para nuestros accionistas, creo que usted debería entrevistarse en Washington con los más altos funcionarios para expresarles personalmente nuestra profunda preocupación con los acontecimientos que han producido tan serio impacto.

La preconciliar Sociedad Argentina de Defensa de la Tradición, Familia y Propiedad (TFP) publica una solicitud en diarios argentinos invitando «a rezar un rosario por Chile», para pedir a Nuestra Señora del Carmen, Patrona de Chile, que se conduela de ese país, querido hermano del nuestro, y abra los ojos de los argentinos para ver la tremenda nocividad de las corrientes que se dicen no comunistas, pero que tienden la mano al comunismo. Invita a rezar el Santo Rosario el miércoles 21, en la Iglesia del Carmelo.

El presidente de la Confederación de Ahorro y Préstamo, Hernán Lavanderos, anuncia que de nuevo han aumentado sus depósitos las entidades adheridas, en proporciones mayores a sus erogaciones. Agrega que desde el 30 de junio recibieron unos 800 millones de escudos, y que después del 4 de Septiembre sólo fue retirado un 12% de los fondos totales, lo que a su juicio fue una muestra de confianza en el sistema, que constituye un importante pilar en los planes habitacionales en el país.

El Partido Demócrata Cristiano acuerda oficialmente ordenar a sus 75 legisladores que voten, el sábado 24 por el senador Salvador Allende en la definición del Congreso Pleno. Informa que el acuerdo se adoptó «tomando en cuenta que se han aceptado íntegramente las condiciones» o garantías que el partido oportunamente solicitó al líder socialista.

En Valparaíso, el comando local de la Unidad Popular desmiente en un comunicado que esté por producirse una «degollina» en los altos mandos de las Fuerzas Armadas, Carabineros e Investigaciones. En el caso concreto de la Armada, rechaza la versión de que el próximo comandante en jefe será el capitán de navío, lo que obligaría al inmediato retiro de 3 vicealmirantes y 9 contralmirantes. Siguen vigentes, en cambio, en esa ciudad y en Santiago, rumores sobre un inminente golpe de la ultraderecha.

21 de Octubre

Rogers, secretario de Estado, discute el «problema» chileno con varios representantes de empresas, entre éstos Jack Guilfoyle y J. R. McNitt, de la ITT, a los cuales les asegura que de manera alguna el gobierno de Nixon será débil con el de Allende, pues la de aquel «es una administración empresaria, en favor de las empresas y su misión es protegerlas».

En un memorial que contiene el programa de acciones de presión que deberán ejercerse sobre el Gobierno de Allende y el de Estados Unidos, E.J. Gerrity recomienda a John A. McCone, ambos de la ITT: «Bajo instrucciones presidenciales, hacer que el Embajador de Estados Unidos en Chile pida una pronta audiencia al presidente Allende, con el propósito de informarle respecto de la política de los Estados Unidos. La línea del Embajador debe incluir: «(...) Hacer referencia al súbito temor económico que golpeó a su país después de la elección de Septiembre y advertirle sobre las repercusiones similares experimentadas en los círculos bancarios internacionales. La UPI informa que los Export-Import Bank (de propiedad de Estados Unidos, con sede en Washington) ha colocado a Chile en la categoría de riesgo-máximo. También informa que la Overseas Investment Corporation, otra agencia del Gobierno de los Estados Unidos, ya no acepta seguros por nuevas inversiones en Chile.

«Informar al presidente Allende que si su política comprende la expropiación de propiedad norteamericana, los Estados Unidos esperan una compensación rápida en dólares norteamericanos o en divisas extranjeras convertibles, de acuerdo con la ley internacional. «Informarle que en caso de que no se produzca una rápida compensación habrá inmediatas repercusiones en los círculos oficiales y privados. Ello significaría una congelación de todos los préstamos por parte de los Bancos internacionales y de la banca privada norteamericana. Continuar el cumplimiento de los pasos preindicados con cualquier posible presión que pudiera mantener al Dr. Allende dentro de ciertos límites (...) «Sin informar al presidente Allende, todos los fondos de ayuda de los Estados Unidos ya comprometidos en Chile deberían ser colocados «bajo revisión», con vistas a que el ingreso de dinero en Chile sea temporalmente detenido y ulteriormente, si fuere necesario, permanentemente cortado. Esto incluye a los «fondos ya en circulación», «Cartas de crédito» y cualesquiera otros».

El general Roberto Viaux Marambio emite una declaración en la que rechaza toda relación con el caso del mayor Marshall. Sostiene que se hallaba fuera de Santiago y que no cree que Marshall pretendiera asesinar a Allende. Luego agrega: «Diversas versiones insinuadas por ciertas personas y periodistas, al parecer totalmente infundadas, han achacado al señor Marshall intenciones de atentar contra la vida del senador Salvador Allende y en ellas, veladamente, se me ha tratado de incluir para hacerme aparecer como comprometido. Hace bastante tiempo que no veo al mayor Marshall y no creo que pueda haber hecho esas declaraciones, ni ha tenido las intenciones que se le atribuyen, pues los oficiales del Ejército chileno no son asesinos. Ante lo manifestado, desmiento terminantemente toda concomitancia en esas veladas interpretaciones. El general Viaux no atenta encubierta ni abiertamente contra la vida o dignidad de las personas. Cuando las circunstancias aconsejan actuar en beneficio del país, lo hace de frente, sin recurrir a subterfugios deleznable, como lo demostré en el regimiento Tacna».

Declaración de Benjamín Matte, presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA), quien se inclina por una actitud conciliadora respecto del gobierno que asumirá el 3 de Noviembre, destinada a evitar una acción violenta en contra de este sector que por muchos años fue un fuerte bastión del poder económico y de la derecha:

«No le tememos a los cambios y aceptamos todo desafío que tienda al aumento de la producción en el sector agrícola. Es necesario decir que ha hecho crisis el sistema del fundo tradicional. Algunos agricultores parecen aún apegarse a viejos esquemas, pero una gran mayoría quiere avanzar con los tiempos. De ahí que hayamos planteado una reforma en la Sociedad Nacional de Agricultura, que dará participación en los problemas, a los diversos sectores que laboran en el agro. En cuanto a los propietarios agrícolas, creo que también deben ir considerando una mayor injerencia de los grupos que laboran con ellos, es decir, los trabajadores».

Se reúne en México la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP). En la sesión inaugural, el presidente de la Comisión de Libertad de Prensa, Tom C. Harris, postula que la elección de un marxista como presidente de Chile representa la mayor amenaza para la prensa libre en el continente en casi dos décadas. Añade luego: Lo que me preocupa es que las fuerzas que hicieron posible la elección de Salvador Allende no creen en la libertad de prensa. Si en Chile ésta se perdiera, significaría el mayor desafío desde que en 1951 el dictador Juan Domingo Perón se apoderó del diario La Prensa de Buenos Aires, dando lugar al exilio de su propietario. Esta vez las víctimas serán El Mercurio, uno de los diarios más grandes de América; su director, Agustín Edwards, uno de nuestros miembros más respetados y ex presidente de la SIP, y los otros directores de diarios de Chile».

En el Jornal do Brasil, de Río de Janeiro, se informa que las autoridades militares de Brasil y Argentina se consultaron sobre las implicaciones de la llegada al poder de Allende en Chile y que ese fue uno de los motivos de la reciente visita que hizo al Brasil el jefe del Estado Mayor del Ejército argentino, general Alcides López Aufranc. Según el matutino carioca, los gobiernos militares de Brasil y Argentina se proponen «coordinar» su política con relación a la seguridad continental.

22 de Octubre

A las 8.15 hora local de Santiago y a menos de dos días de la reunión del Congreso Pleno que consagrará presidente a Salvador Allende, un comando de la ultraderecha embosca el automóvil del comandante en jefe del Ejército, general de división René Schneider, y atenta contra su vida a balazos, gravemente herido, el militar es operado de urgencia, Schneider viajaba a su despacho en el Ministerio de Defensa cuando cuatro automóviles le cerraron el paso en el distrito El Golf, de Santiago. Intentó resistir con su arma personal, pero fue herido de tres balazos. Su chófer, un sargento, resultó ileso. Los integrantes del comando huyeron. La emboscada se produjo en la esquina de la avenida Martín de Zamora y Américo Vespucio, y según los testigos, varios individuos descendieron simultáneamente de tres de los automóviles, rompieron los vidrios y dispararon contra Schneider.

El presidente Frei designa comandante provisional al general Carlos Prats. Se decreta el estado de emergencia en todo el país. Allende se entrevista con Frei en La Moneda. Lanzan sendos comunicados de repudio la UP, el PDC y el PN.

Con la firma del general Prats González, el comando anuncia que el Ejército continuará inalterable en el cumplimiento de su deber. Allende se traslada al Hospital Militar y califica al atentado como alevoso repudiado por el pueblo y producto de la cobardía moral y material de sus autores. En discurso que pronuncia para todo el país, Frei sostiene: «Este atentado no es sólo el ataque al Jefe del Ejército sino a la institución y a todas las

Fuerzas Armadas y deja de manifiesto el propósito de sus autores de alterar la vida democrática del país».

Por 41 votos a favor y 3 abstenciones, el Senado aprueba el «estatuto de garantías» exigidas por el PDC, con lo cual queda finiquitado el trámite parlamentario previo al Congreso Pleno.

El jefe militar de la plaza de Santiago, general Camilo Valenzuela, resuelve el toque de queda. Un cable de AP expresa: Es este el primer atentado conocido contra un alto funcionario del gobierno o del ejército en Chile durante este siglo. El ataque se produjo después de un mes de rumores y de disputas en altas esferas militares y presuntas conspiraciones para actos terroristas en conexión con la elección de Allende. Desde los primeros rumores sobre la existencia de planes por parte del ejército y otros grupos dirigidos a bloquear su toma de posesión, Allende ha advertido que cualquier intento de esta índole puede llevar a Chile a una guerra civil. La Central Única de Trabajadores (CUT) convocó a una reunión especial a puerta cerrada pocas horas después de la emboscada tendida a Schneider. La CUT ha advertido que paralizará a Chile con una huelga general si se produce cualquier intento de bloquear la elección de Allende.

Es arrestado en las afueras de la capital el mayor retirado de Carabineros, José Cabrera, en cuyo poder se encuentran seis armas de grueso calibre, dos carabinas con mira telescópica y ocho cajas de municiones escondidas.

El diario El Siglo denuncia que lo ocurrido ya había sido adelantado en un discurso de Allende pronunciado el 11 de Octubre, y recuerda que en la ocasión señaló a los agentes de la CIA como responsables de lo que se estaba tramando. Por otra parte, el MIR da a conocer un documento en el que revela que 24 horas antes hizo llegar a las autoridades una advertencia en el sentido de que estaba proyectado un atentado contra el buques-escuela «La Argentina», surto en Valparaíso, durante la visita que debía efectuar a la nave el presidente Frei, con el propósito de perturbar las relaciones entre ambos países. El comando nacional de la Unidad Popular puntualiza que se trata de un acto perpetrado por grupos de ultraderecha que están en desacuerdo con la actitud democrática de respeto a la Constitución que, como es tradicional, adoptaron las Fuerzas Armadas.

23 de Octubre

De acuerdo con el consejo que dos días antes efectuara Gerrity y McCone, W R. Merriam hace llegar a Henry A. Kissinger, en la Casa Blanca, una «carta que contiene nuestras estimaciones, con referencias específicas sobre la situación chilena», en nombre de la ITT Kissinger acusará protocolarmente recibo de ella el 9 de noviembre siguiente. En la carta figuran todos los ítems, además de otros, que el embajador Korry debería hacer presente al Dr. Allende en una eventual presentación oficial en nombre del Gobierno de los Estados Unidos.

Se anuncia que el general Schneider ha entrado en estado de coma, siendo inútiles todos los esfuerzos por salvarle la vida. Se descubre que tres de los vehículos utilizados en la operación comando eran robados. Por su parte, el nuevo director de Investigaciones, general retirado Emilio Cheyre, se manifiesta optimista en cuanto a la localización de los culpables.

Un cable de France Presse que publica La Razón de Buenos Aires, procedente de San Pablo, Brasil, informa que éste y la Argentina enfrentarán unidos la infiltración de

ideologías perniciosas para América Latina, según lo afirmó el general del comando del Segundo Cuerpo de Ejército.

24 de Octubre

De acuerdo a lo expresado en la Constitución Política, hoy se realizará la sesión del Congreso Pleno, para elegir Presidente de la República, a uno de los dos candidatos que obtuvieron las dos primeras mayorías relativas, en la elección del 4 de Septiembre.

Salvador Allende, candidato de la Unidad Popular y primera mayoría relativa nacional, es proclamado Presidente de la República por 153 votos a favor contra 35 votos que obtuvo Jorge Alessandri y 7 votos en blanco. Votan por Allende los socialistas, comunistas, radicales, disidentes demócrata-cristianos de izquierda (MAPU), izquierdistas independientes y democratacristianos.

Por Alessandri lo hacen los legisladores del Partido Nacional, y los votos en blanco corresponden seis a la Democracia Radical escisión de derecha del radicalismo- y uno al Partido Nacional.

Una vez proclamado presidente electo, Allende recibe el saludo del Presidente Frei, de los tres comandantes de las Fuerzas Armadas (Carlos Prats del Ejército, Carlos Guerraty de la Fuerza Aérea, el almirante Hugo Tirado de la Armada, y Vicente Huerta de Carabineros de Chile. Además también concurren a felicitarlo la Iglesia Católica y dirigentes del Partido Demócrata Cristiano (P.D.C.).

El Presidente del movimiento de ultra derecha Patria y Libertad, abogado Pablo Rodríguez, es detenido cuando intentaba huir del país. Por otra parte, el subsecretario del Interior, Juan Achurra, manifestó que los autores del atentado contra el General René Schneider, son personas estrechamente ligadas a la extrema derecha.

El Comando de la Unidad Popular resuelve suspender los actos de celebración de la asunción de Allende, como un acto de solidaridad humana y expresión de afecto a la persona del señor general René Schneider, quien representa la inalterable conducta democrática e institucional de las Fuerzas Armadas, y que fuera víctima de un cobarde atentado perpetrado por elementos criminales y antipatriotas.

El Buenos Aires Herald da esta curiosa interpretación: «El atentado contra la vida del general René Schneider en Chile tuvo la evidente intención de ensombrecer las cosas antes de la esperada confirmación por parte del Congreso del doctor Salvador Allende como próximo presidente de ese país. Esto no significa que los atacantes sean extremistas de derecha. La extrema izquierda está tan interesada en sabotear una culminación constitucional a las elecciones como la extrema derecha que haría cualquier cosa por evitar que asuma el doctor Allende...»

Por la noche, el subsecretario del Interior, Juan Achurra, al término de una reunión en La Moneda en la que participaron los ministros del Interior y Defensa, los comandantes en jefe de las Fuerzas Armadas y los jefes de carabineros y de la policía civil, anuncia que «están identificados los autores del atentado», que «hay numerosos detenidos», y que los autores «son elementos de extrema derecha» y que su detención es inminente.

Añade que se frustró la salida de un avión en el que viajaba hacia el exterior Pablo Rodríguez Grez, jefe de Patria y Libertad, en compañía de otras personas.

En forma extraoficial trasciende que ha confesado Wolfgang Melgoza Garay, de 28 años. El o un hermano suyo serían los autores materiales del atentado.

Otro de los detenidos, Juan Gustavo Valenzuela Salas, propietario de uno de los automóviles utilizados en la agresión, habría confesado que el propósito era secuestrar al jefe militar y mantenerlo como rehén hasta que el Gobierno (de Frei) aceptara ciertas condiciones (no especificadas). En el domicilio de los hermanos Melgoza la policía ha incautado más de 500 proyectiles de carabina, armas cortas y largas, bombas de mano de fabricación española y máscaras antigases. El diario La Segunda menciona como implicados a Valenzuela, los hermanos Melgoza, Raúl Igualt y Humberto Contreras. Del autor de los disparos indica que recibió como paga 30.000 escudos (2.100 dólares). La jefatura militar ordena la suspensión de todos los vuelos de aviones privados hasta nuevo aviso.

25 de Octubre

Fallece el ex-jefe del Ejército, General René Schneider, quien fue víctima de un atentado armado. El Gobierno decretó duelo nacional por tres días.

El nuevo comandante en Jefe del Ejército, General Carlos Prats señaló que en «breve plazo» se esclarecerá el «doloroso y lamentable hecho». Recalcó que la justicia militar será inflexible para sancionar en forma ejemplar a los culpables.

En declaración pública emitida por el Presidente Electo Salvador Allende, referente al fallecimiento del general Schneider, expresó: «Pido al pueblo que concurra solemnemente a las honras fúnebres como una expresión de solidaridad con las Fuerzas Armadas y de protesta por el antipatriótico crimen cometido».

Se anuncia la detención de Raúl León Cosmelli, hijo del ex intendente de Linares Atilio Cosmelli como participante del atentado contra el general Schneider. Se agrega el nombre de un agricultor de apellido Binnet. Desde la ciudad de Mendoza se anuncia el arresto del ingeniero civil chileno Julio Antonio Bouchón Sepúlveda, arribado el día anterior en compañía de su esposa en un avión particular y que estaría implicado en el asesinato de Schneider.

En forma extraoficial desde Santiago se anuncia que Atilio Cosmelli pagó 30.000 escudos a cada uno de los individuos que intervinieron en el crimen, urdido éste por chilenos en Buenos Aires. Cosmelli fue intendente de la provincia de Aysén durante la presidencia de Alessandri. Las autoridades argentinas entregan a Bouchom (o Bouchón) a sus colegas de Chile. Se libra orden de detención contra el general Viaux Marambio.

26 de Octubre

El chófer del automóvil del general Schneider, sargento Leopoldo Mauna, reconoce como autores de los disparos a Julio Bouchón, José Melgoza Garay y León Cosmelli. El jefe de informaciones de la agencia local Orbe, Antonio Salgado, informa con su firma que de acuerdo con las declaraciones de Gustavo Valenzuela, el abogado que admitió haber facilitado su automóvil para la operación, el instigador es el general retirado Roberto Viaux Marambio, autor intelectual del asesinato.

Con honores nacionales y en ceremonia presidida por Frei, es enterrado en el Panteón Militar de Santiago el general Schneider.

Al despedir los restos del general Schneider, el ministro de Defensa Sergio Ossa Pretot, dice entre otras cosas: «Por instrucciones expresas del Presidente de la República y después de los acontecimientos ocurridos, consideramos necesario recorrer, una por una, todas las Guarniciones de Chile. Allí pude escuchar y participar en el diálogo que abrió el Comandante en Jefe con Oficiales y Clases, para entregarles una doctrina y una orientación, que hiciera inmovible la línea de conducta de nuestro Ejército. Y pude apreciar cómo sus palabras, sus ideas tan claras, orientaban y afirmaban el espíritu de la Institución.

Cumplo con el encargo expreso del Presidente de la República, al señalar en esta hora la colaboración leal e inestimable que el General Schneider le prestó en todo momento en la tarea ineludible de un gobernante de conducir a su país por los cauces de la democracia».

Declaración de Allende: «El general Schneider es un ejemplo no sólo para el Ejército, sino para todo Chile. Su actitud de respeto a la Constitución del Estado, le costó la vida». Posteriormente formó parte del cortejo que acompañó los restos del militar asesinado hasta la Catedral y luego hasta el Panteón Militar.

Ante la decisión adoptada por la SIP en México, de enviar una comisión especial a Chile para conversar con el presidente electo,

Allende, sobre «el futuro de la libertad de prensa en el país», se enoja El Mercurio y en editorial titulado «Intervención improcedente» observa que de acuerdo con los estatutos de esa entidad, el examen de la libertad de prensa en cualquier país del continente siempre se ha entendido como correspondiente «a los acontecimientos anteriores» a sus reuniones anuales «y no a lo que sus concurrentes vaticinan para el futuro». Recalca que la SIP desoyó los informes cablegráficos que reiteradamente se despacharon desde Santiago insistiendo en que la libertad de prensa no había sufrido entorpecimientos, como se demostraba además por el simple examen de los diarios chilenos publicados después del 4 de Septiembre. Después de indicar que el proceso político chileno sigue cauces que merecen respeto en el exterior, El Mercurio censura la decisión de la SIP sobre la misión proyectada.

En declaraciones que hace a Juan Lefcovich, de la LatinAmerican Broadcasting System, Salvador Allende, se producen estos diálogos:

«P: El previsto programa de nacionalización de empresas ha causado cierta preocupación en Estados Unidos. ¿Cree usted que dicha política contribuirá a ahuyentar a la inversión extranjera en un momento histórico que comienza para Chile?».

«R.: Parece estar mejor informado que yo sobre las inquietudes que se han creado en Estados Unidos. Yo creí que no eran tantas, a juzgar por las opiniones de algunos personeros en el Senado. Acabo de recibir el texto de un discurso pronunciado por el Senador Kennedy y usted ha visto, además, la decisión que acaba de adoptar el doctor Felipe Herrera, ex presidente del Banco Interamericano de Desarrollo. Hay que distinguir el interés artificial de crear una inquietud que no existe y la posibilidad de una inquietud. Pero en último caso, no sería de Estados Unidos, sino de un sector muy restringido. Además, creo que al pueblo y al gobierno norteamericano no les puede causar extrañeza que Chile decida nacionalizar sus riquezas básicas. Eso está acordado por decisiones de las Naciones Unidas.

«P: ¿Podría convertirse Chile en la segunda Cuba de América Latina?»

«R.: No quiero entrar en una polémica, pero le voy a decir una cosa muy clara y muy concreta: los problemas de Cuba son de Cuba. La solución que Cuba buscó para su situación pertenece a los cubanos. Los problemas de Chile son de Chile y la situación chilena es la nuestra. Si yo hubiera sido cubano y esto usted no me lo ha preguntado-yo habría estado junto a Fidel Castro. Chile es un país donde el Congreso tiene 120 años de vigencia. En cambio en Cuba no existió nunca un Congreso. En Cuba nunca hubo un régimen legal, ni una tradición democrática. En Cuba hubo una guardia pretoriana al servicio de un dictador. Las Fuerzas Armadas chilenas son profesionales, consecuentes con su responsabilidad de defender nuestras fronteras y nuestra soberanía.

Fidel Castro tuvo que conquistar el poder con las armas en la mano, en una guerra civil. Aquí hemos conquistado nosotros con el voto de derecho a ser gobierno y mañana el derecho a conquistar el poder.

«P: ¿Cómo ve el futuro de las relaciones con Estados Unidos?».

«R.: Creo que los principios de autodeterminación y no intervención tienen vigencia para los gobernantes de Estados Unidos. No tenemos ningún propósito preconcebido. Al contrario, queremos mantener las mejores relaciones con todos los países del mundo y entre ellos incluimos por cierto y muy notoriamente a Estados Unidos (...) Lo único que haremos será defender los intereses de Chile; si ello obliga necesariamente a lesionar intereses foráneos, lo haremos por los cauces legales. Creo que ningún país podrá impedir a otro que defienda su futuro y su destino».

«P.: ¿Qué significación tiene para Chile, para América y para el resto del mundo la elección de un jefe de Estado marxista en Chile?»

«R.: Como tengo sentido de la proporción, le diré lo que significa para Chile. Es un hecho típicamente chileno el que se haya logrado la unificación en torno a un programa muy claro de fuerza, de pensamiento filosófico distinto. La Unidad Popular ha hecho posible la confluencia de cristianos, marxistas y laicos representados en cuatro partidos. Este hecho, no alcanzado en otros países, es una consecuencia de la experiencia vivida en Chile frente al fracaso de regímenes típicamente capitalistas. Si de la experiencia nuestra hay algo aprovechable, de acuerdo con la realidad de cada país, es posible que en todo caso estaremos exportando un sentido auténticamente amplio de la democracia.

Finalmente, y con respecto al asesinato del comandante en jefe, dijo Allende a Lefcovich: es un hecho inexplicable, criminal, cobarde el artero atentado. Es un hecho que indiscutiblemente tiene una proyección política, porque el general Schneider definió muy claramente su actitud y la del Ejército, destacando que serían las Fuerzas Armadas y el Ejército respetuosos de la Constitución y la ley. Por lo tanto cualquier atentado contra el general Schneider es un atentado contra la tradición de las Fuerzas Armadas chilenas. Hemos visto a malos chilenos manchar con sangre la limpia historia que ha sido tradición nacional».

En The Washington Post se publica en primera página una versión del asesinato de Schneider que confirma la tesis del intento original de secuestro, pero con las siguientes variantes:

Esta nota-relato está basada en conversaciones mantenidas ayer y hoy (24 y 25 de octubre) con personas que esconden a uno de los asaltantes. Este dijo que personajes importantes del Gobierno y especialmente en el Ejército, indujeron al grupo a creer que si Schneider era secuestrado se produciría un golpe de Estado que evitaría el ascenso de él (Allende) a la presidencia. El confeso terrorista dijo los nombres de varios oficiales y pidió que sus nombres fueran publicados en el caso de que fuese arrestado. Estaba profundamente enconado por el hecho de que luego del intento de secuestro, los líderes del complot no hubiesen ejecutado otras acciones.

Se da a conocer el nombre de la amante de Bouchón, arribada con éste a Mendoza: María Cristina Igualt. También llegó en el avión un hermano de ésta. Mario Igualt Ossa. La familia Bouchón Sepúlveda es propietaria de un importante fundo en San Fernando, cuya pista de aterrizaje se utilizó para el decolaje del avión que marchó a Mendoza. María Cristina Igualt es hermana de Delia Igualt, esposa del general Roberto Viaux. El empresario Cosmellí es dueño, entre otras, de una compañía de cabotaje en el lago Buenos Aires, de Argentina.

27 de Octubre

Al aludir a la repercusión que la elección de Allende ha tenido en círculos gorilas de Argentina y Brasil dice en un editorial el diario Clarín, de Buenos Aires: «Lo único que cabe a los países vecinos, y en especial a Argentina es adoptar la actitud más neutral con los hechos internos chilenos. Cuando un importante matutino carioca vincula la visita del jefe accidental del Estado Mayor de nuestro Ejército a los episodios políticos de Chile obra como un agente internacional de provocación. Lo propio ocurre con otro gran vocero de la prensa paulista cuando expresa la preocupación de que Brasil quede aislado en sus fronteras occidentales formulando un implícito llamado a que Argentina actúe como una especie de «Estado tapón» que asegure la solidez de un «cordón sanitario» que prevea eventuales contagios. Es indispensable que nuestro país defina con toda precisión posiciones claras en materia de no intervención y, más, aún, de colaboración estrecha con todos sus vecinos en todo lo que se beneficien nuestros intereses nacionales.

En coincidencia con la posición de El Mercurio, la Asociación Nacional de la Prensa, que agrupa sobre todo a las empresas periodísticas, envía un cable a la SIP solicitándole que el «inoportuno e improcedente acuerdo» tomado por esa entidad de prensa, quede sin efecto. Más violentas son las reacciones del Colegio de Periodistas y del Consejo Regional Santiago de este último, que niega a la SIP toda autoridad moral para practicar una investigación de esa naturaleza en nuestro país, ya que ese desprestigiado organismo, representante de los monopolios periodísticos de Estados Unidos y América Latina, ha convalidado con su silencio los más brutales atropellos a ese y otros derechos democráticos del continente.

28 de Octubre

A las tres de la madrugada se entrega detenido el general Roberto Viaux Marambio. El nuevo diario demócratacristiano, La Prensa, informa que 22 personas están involucradas en el atentado, incluidos el general Viaux y su suegro, el coronel Igualt.

Es oficialmente designado comandante en jefe del Ejército el general Carlos Prats González.

Se anuncia que Charles A. Meyer, subsecretario de Estado para Asuntos Interamericanos, representará a Estados Unidos en la ceremonia de asunción del mando por parte del presidente electo, doctor Salvador Allende. Para los observadores, el anuncio procura disminuir el mal efecto causado en Chile por la falta de cortesía del presidente Richard M. Nixon, que contrariando las normas protocolares no remitió telegrama alguno de salutación al nuevo mandatario, «desliz» en el que se pretendió ver una expresión de «frialdad» por parte de la Casa Blanca.

29 de Octubre

En una declaración de seis puntos en la que se analiza el momento político del país, el Partido Nacional afirma que apoyará al gobierno de Allende en sus realizaciones, en la medida en que éstas signifiquen cambios chilenos en su concepción y finalidad, justos en sus procedimientos y democráticos en su esencia. Aunque reconoce como un hecho irreversible que Chile vive un proceso de profundas transformaciones, señala que si se va contra el interés general y se intenta transformar a Chile en una nación sin libertad, democracia y plena soberanía, esos cambios serán rechazados.

Es puesto a disposición de la Segunda Fiscalía Militar, luego de ser escuchado por el juez castrense Fernando Lyon, el general Roberto Viaux. Con él continúan presos, su suegro Raúl Igualt, el abogado Gustavo Valenzuela, los hermanos José Jaime y Wolfgang Iván Melgoza Garay Julio Bouchón Sepúlveda, Mario Igualt Ossa, León Cosmelli, Humberto Luis Contreras, Roberto Luis Binet Llamazares y Claudio Mateus de Toros Sismonde.

En reunión de prensa abierta, Salvador Allende declara que su gobierno no tolerará la investigación de nadie en cuanto a libertad de prensa. Sobre el asesinato de Schneider, «tan extraño a Chile», manifiesta que es de indudable responsabilidad de la ultraderecha y de la derecha no tan ultra. Revela después, aunque sin aportar detalles, que después del 4 de Septiembre fue víctima de dos atentados contra su vida. Anuncia luego que los del cobre, el salitre y el hierro serán los primeros monopolios extranjeros a nacionalizarse. Preguntado sobre si no teme que Estados Unidos aplique una política parecida a la que practicó inicialmente contra Cuba, Allende responde que le parece muy improbable: «¿Por el delito de haber ganado con el sufragio universal? Sería algo más que un crimen. No veo la causa y la razón contraria a Chile, a su pueblo. Si ocurriera, algunos chilenos que todavía no están con nosotros, lo estarán». Finalmente, y en respuesta a otra pregunta, declara: «Los grupos terroristas deben entender definitivamente que no habrá impunidad para ellos».

La policía anuncia la detención del comerciante Carlos Silva Donoso, de 38 años, de quien se asegura disparó también contra Schneider. Declara que continúa la búsqueda de otros dos implicados, Guillermo Widow y Luis Gallardo Gallardo. El abogado del general Viaux, Sergio Miranda, anuncia que ha remitido al exterior una nómina de nombres de civiles y militares en actividad, presumiblemente implicados en el atentado al comandante del Ejército. Sin dar nuevos detalles, explica que esa nómina fue remitida por el propio Viaux «como medida de seguridad». La noticia causa impresión en los medios políticos, porque por primera vez se hacen referencias a la participación de militares en actividad en el atentado. Como respuesta, oficiales sostienen que tal declaración procura sembrar la desconfianza en las Fuerzas Armadas o bien estimular un clima artificial de intranquilidad en la población.

Pedro Vuskovic recibe un paquete en su despacho de la Facultad de Economía, que le resulta sospechoso. La policía interviene y evita que estalle una poderosa bomba dirigida contra el probable futuro ministro de Economía de Allende.

30 de Octubre

Se anuncian nuevos arrestos vinculados con el asesinato de Schneider. Además del ex teniente naval Guillermo Widow Antoncich y Carlos Silva Donoso -ahora considerados como autores de los disparos fatales-, aparecen como importantes implicados Arturo Escudero; el mayor retirado Juan Diego Dávila Basterrica, años atrás comprometido en la fuga del argentino Guillermo Patricio Kelly; y el comerciante Juan Díaz Pacheco.

Queda suspendido el toque de queda vigente desde el 22. Además, se levanta el estado de emergencia y el acuartelamiento de las Fuerzas Armadas. Es allanada la casa de Manuel Bulnes Sanfuentes, hermano del senador derechista Francisco Bulnes. Se le considera implicado, junto con su hijo Juan. Son arrestados Juan Enrique Prieto Urzúa y su amante Celia Alejandrina Pezoa Barrios, en cuya casa se escondió José Jaime Melgoza Garay; Carlos Aravena, hijo mayor del propietario de la boíte «La Sirena», en cuya casa se efectuaron las reuniones conspirativas, y del químico industrial Luis Gallardo Gallardo se prueba que fue el encargado de obtener las armas. Según El Mercurio los dos personajes ahora, más buscados son Andrés Godfrey Widow Antoncich, ex teniente naval, y el agricultor Luis Iribarra Hellarismendi.

El Mercurio publica puntualmente los párrafos de Allende, ante la reunión de periodistas, sobre el tema de la violencia: «En realidad, las horas de terror que ha vivido últimamente el país es la siembra del terror que grupos políticos determinados hicieron en la etapa previa al acto electoral y la utilización de métodos y tácticas después del resultado conocido, absolutamente contrarios a la historia y a la idiosincrasia de Chile. El Gobierno Popular piensa, y pienso yo como Presidente, que los grupos terroristas deben entender definitivamente que no habrá impunidad para ellos y que implacablemente caerá la sanción. Deben darse cuenta, además, que no sólo las fuerzas del Estado serán empleadas para asegurar la tranquilidad de los chilenos, sino que, además, hay dos millones 200 mil ojos y dos millones 200 mil oídos que están atentos para contribuir a que se mantenga la convivencia democrática nuestra. Y ya los comités de la Unidad Popular han demostrado su eficacia al entregar oportunamente antecedentes que han permitido descorrer una parte importante, la más tenebrosa artera y cobarde agresión, planeada fría y calculadamente en contra nuestra. Y el crimen del general Schneider así lo comprueba.

Continúa la polémica entre la SIP y Chile. El nuevo presidente de la sociedad, Nascimento Brito, de Jornal do Brasil, ha afirmado su decisión de despachar la comisión investigadora cuando lo considere oportuno, pese a las advertencias en contra de entidades periodísticas patronales, sindicales, del presidente electo y de El Mercurio. Este último insiste en su oposición en otro editorial en el que expresa: Hasta hoy, la libertad de prensa en Chile no sufrió alteraciones. Más aún, los compromisos personales asumidos por el Presidente Allende y la reforma constitucional dan motivos para esperar que la libertad de opinión e información no se alterarán (...) Nos parece oportuno que el Sr. Nascimento Brito tenga en cuenta, al adoptar cualquier decisión, que el juicio de los periodistas chilenos merece ser considerado con prioridad a cualquier otro antecedente en esta situación, y que existe el consenso de que la libertad de prensa subsiste en una amplitud que no es habitual en muchos países del mundo.

Finalmente, el matutino chileno sugiere que el Sr. presidente de la SIP convenza a esa institución de que será más práctico observar el desarrollo de la situación chilena, atendiendo a las informaciones procedentes de nuestro país y al juicio de su prensa libre, en lugar de anticipar dudas que pueden ser explicadas y bien intencionadas, pero que no son gratas ni tienen resultados positivos.

El Presidente electo Salvador Allende, designó su primer Gabinete Ministerial:

Interior: José Tohá (P.S.)

R.R.E.E.: Clodomiro Almeyda (P.S.)

Hacienda: Américo Zorrilla (P.C.)

Economía: Pedro Vuskovic (Independiente de Izquierda)

Educación: Mario Astorga (P.R.)

Justicia: Lisandro Cruz (API)

Defensa Nacional. : Alejandro Ríos (P.R.)

Obras Públicas: Pascual Barraza (PC.)

Agricultura: Jacques Chonchol (MAPU)

Tierras y Colonización: Humberto Martones (P.S.D.)

Trabajo y Previsión Social: José Oyarce (PC.)

Salud Pública: Oscar Jiménez (P.S.D.)

Minería: Orlando Cantuarias (P R.)

Vivienda: Carlos Cortés (P S.)

Secretario General de Gobierno: Jaime Suárez (P.S.)

El Presidente electo S. Allende es elegido como el hombre del día por el semanario francés L' Express. Ocupa la portada y cinco páginas de reportaje. Por su parte el New York Times, en un artículo editorial se refiere al persistente giro hacia la izquierda que se ha producido en Chile desde la década de los años treinta, hecho que permitió llegar a la libre elección de un gobierno que pretende construir el socialismo. A su vez, el diario peruano Expreso sostiene que en el laboratorio social chileno se decidirá la opción real para impulsar cambios revolucionarios dentro de los cauces constitucionales de una democracia tradicional en un país subdesarrollado.

31 de Octubre

El general Emilio Cheyre, encargado de la investigación sobre el asesinato del general Schneider, revela que la conspiración se inició meses atrás y tendía a impedir el acceso al poder de Allende; pero que todo se vino al suelo cuando dos insensatos dispararon sobre el general Schneider, a quien se pretendía secuestrar. Los atacantes se pusieron nerviosos cuando Schneider se tendió sobre el piso de su automóvil y alcanzó a sacar una pistola para defenderse. Varios de los inculpados participaron por convicciones

políticas, en tanto que otros, por el dinero que iban a recibir. El movimiento tomó contacto con el general Viaux, uno de esos contactos habría sido Luis Gallardo, un sujeto que había sido anteriormente su guardaespaldas.

Se revela que el acusado Dávila Basterrica participó en algunos complots durante el segundo gobierno del general Carlos Ibáñez (1952-1958), y que en 1957 fue quien planeó la operación de fuga de una cárcel de Santiago del argentino Guillermo P Kelly, disfrazado de mujer. También se anuncia la detención del capitán retirado Fernando Nierard, ex oficial del regimiento Guardia Vieja, muy ligado a Viaux y participante, con éste, del «tacnazo», de Alfredo Ballas Ostertay y de Lucy de Carmen Graffo Durán. Sigue prófugo Widow.

1 de Noviembre

Primera reunión de Allende con los miembros de su futuro gabinete, previa una «atención» a los periodistas. Según El Mercurio de la fecha, cuando Allende se va a retirar, uno de los reporteros gráficos le pide «¡Espere un momento, Excelencia!» A lo que responde el interpelado: «-Excelencia, no, Compañero Presidente». El mismo matutino pone en boca de Alejandro Ríos Valdivia, designado ministro de Defensa «Creo que podré realizar una labor en condiciones favorables. Conozco a prácticamente todos los generales del Ejército y a muchos de los coroneles, desde que llegaron como cadetes a la Escuela Militar. A muchos los conozco desde que llegaron con pantalón corto y calcetines. Creo que existe una mutua corriente de estimación entre ellos y yo, que he sido su profesor».

El órgano de la DC, La Prensa, revela que uno de los principales conjurados en el asesinato, Schneider, Julio Izquierdo Menéndez, de 26 años, huyó a Madrid el mismo día del crimen; y es buscado con no menos ahínco, como uno de los principales responsables, Juan de Luis Bulnes Cerda, de 25 años, hijo de Manuel Bulnes Sanfuentes ministro de Defensa durante el gobierno de Gabriel González Videla (1946-1952), y sobrino del senador del PN y dirigente Francisco Bulnes.

En editorial titulado «Nuestro hombre en Santiago el New York Times se congratula de que Washington haya decidido enviar a Chile al subsecretario de Estado para Asuntos Interamericanos, Charles A Meyer, para encabezar la delegación estadounidense, ceremonia de asunción de Salvador Allende. Observa al respecto: «El señor Meyer es un diplomático amistoso y tranquilo que podrá solucionar parte del daño causado por el hecho de que Nixon no dirigió al doctor Allende ni siquiera la felicitación formal que las normas diplomáticas establecen. Tales felicitaciones fueron enviadas por una larga lista de líderes mundiales, desde el primer ministro Chou En-lai, de China Comunista, al papa Paulo VI, pero no por el presidente de los Estados Unidos. La explicación más bondadosa que puede darse a esta omisión es que se debió a un descuido derivado de la prioridad que da el señor Nixon en estos momentos a cuestiones de política partidaria, por encima de los asuntos de interés público. Parecería más probable que él no estaba dispuesto a cumplir con una función de cortesía de rutina hacia el marxista-socialista que fue electo y que gobernará con el apoyo y participación de los comunistas. Pero es evidente que alguien recapacitó y que ello dio lugar al viaje de Meyer a Santiago (...) Las relaciones de

Washington con Chile y con América Latina ya serán bastante difíciles en los próximos años y no deberán ser complicadas más aún, al no prestarse atención a cortesías y buenas costumbres tradicionales».

Son puestos en libertad, por falta de méritos, el ex intendente de Aysén, Atilio Cosmelli, y el empresario agrícola Julio Mateo del Toro. El Ministro del Interior saliente, Patricio Rojas, en declaración especial por cadena de radio y TV, destaca que el análisis de los antecedentes acumulados en la investigación, revela inequívocamente que el asesinato de Schneider no fue un hecho aislado y que, por el contrario, constituye parte de un todo que no era otro que la rebelión contra el gobierno legalmente constituido, trastornando el proceso constitucional de elección del presidente de la República. Bajo el aparente propósito de secuestrar Comandante en Jefe, el grupo sedicioso pretendía desencadenar el caos interno.

La compañía minera Anaconda desmiente desde Nueva York que esté interesada en transferir sus instalaciones de Chile al Perú, en previsión del programa de nacionalización anunciado por el presidente Allende.

Un portavoz de la empresa desmiente así informaciones del New York Times en tal sentido, que predecía un acuerdo secreto de Anaconda con el gobierno del Perú para la explotación de las minas cupríferas de Cerro Verde, en asociación con el grupo japonés Dawa Iron & Steel Co. El mismo vocero acota que el problema no reside en las minas propiamente dichas, « sino en las fuentes de financiación para nuevas inversiones, ya que cualquier instalación destinada a la explotación de minerales requiere una aplicación extremadamente grande de capital en las primeras fases de implantación ».

2 de Noviembre

En el popular diario Clarín, el comentarista político Augusto Olivares, sostiene que el período golpista aún no ha sido superado, aun cuando quienes están comprometido con la acción aventurera admiten que, en la actualidad, es más difícil ponerla en marcha. Más adelante observa que Allende tendrá que enfrentar un período crítico de la economía nacional.

El nuevo gobierno hizo la siguiente asignación de las Subsecretarías:

a) Para el Partido Comunista: Interior, Minería, Previsión Social y Secretaría General de Gobierno; b) Para el Partido Socialista: Educación, Transportes y Trabajo; c) Para el Partido Radical: Relaciones Exteriores, Vivienda y Hacienda; d) Para el MAPU: Economía; e) Para el API: Salud Pública y Obras Públicas; f) Para el P.S.D.: Tierras y Colonización, Agricultura y Justicia.

La asignación de las Intendencias, realizadas por el gobierno del doctor Allende, fue la siguiente: a) Al Partido Comunista: Antofagasta, Coquimbo, O'Higgins, Concepción, Malleco y Aysén; b) Al Partido Socialista: Santiago, Tarapacá, Talca, Valdivia, Biobío y Magallanes; c) Al Partido Radical: Atacama, Valparaíso, Curicó, Osorno, Cautín y Chiloé; d) Al MAPU: Ñuble y Colchagua; e) Al API: Linares, Arauco y Llanquihue; f) Al P.S.D.: Maule y Aconcagua.

La CUT (Central Única de Trabajadores) dio la bienvenida a los representantes de 35 delegaciones gremiales de Europa, Asia y América Latina, quienes fueron invitados a la ceremonia de la transmisión del mando presidencial.

4 de Noviembre

En solemne ceremonia realizada en el Congreso Nacional, ante las dos ramas del Parlamento en Pleno, se realiza el traspaso presidencial de Eduardo Frei a Salvador Allende, los que a continuación se confunden en un abrazo.

A petición del Presidente Allende, en la Catedral de Santiago, se realizó un Te Deum Ecuménico con participación de 25 oficiantes religiosos de diferentes credos. Esta ceremonia fue liderada por el Cardenal Raúl Silva Henríquez, quien en esa oportunidad pronunció una importante homilía.

A las ceremonias de cambio de mando presidencial asisten representaciones de 85 naciones, entre ellas las de países no oficialmente reconocidos por Chile, pero que han sido invitadas por organismos como la CUT partidos que integran la Unidad Popular o gremios como la Sociedad Chilena de Escritores. Entre los invitados «no gubernamentales» de Argentina, figuran socialistas, comunistas, peronistas y radicales, así como los gremialistas Raimundo Ongaro y Agustín Tosco.

El presidente Allende, por otra parte, confirma en su puesto al comandante en jefe del Ejército, general Carlos Prats González; y designa al almirante Raúl Moreno Cornejo y al general del aire César Ruiz Danyau como comandante en jefe de la Armada y la Fuerza Aérea respectivamente. A su vez, el Ministro del Interior, José Tohá, nombra director general de Carabineros al general José María Sepúlveda,

Desde La Moneda e instado por el público reunido en la plaza, Allende habla improvisado, durante unos quince minutos. «El pueblo ha ingresado conmigo a la casa de los presidentes de Chile. En mi conciencia y en mi corazón se agolpan los recuerdos de los años de lucha y combate (...) Muchas veces dije que era difícil, pero no imposible triunfar. También dije que nuestra victoria iba a provocar una reacción de aquellos que creen en la democracia sólo cuando ganan. Desde todos los continentes se mira nuestra victoria, que algunos no la reciben complacidos, pero que otros pueblos la observan con alegría y una gran esperanza (...) Rindo homenaje a las Fuerzas Armadas de Chile, en el recuerdo del mártir que se ha incorporado a la historia de nuestra patria porque sacrificó su vida en el nombre de la Constitución, el general René Schneider Chereau».

El fiscal militar, coronel y abogado Fernando Lyon, ordena el procesamiento del general retirado Roberto Viaux Marambio y de su suegro el coronel Raúl Igualt, con el cargo de ser coautores del homicidio del general Schneider.

Clarín, de Buenos Aires, publica según crónica de su corresponsal en Santiago, Mario Carneyro, esta primera noticia negativa para Allende: «Se procederá drásticamente desde esta semana a racionar la electricidad. La Capital se dividió en zonas, y cada una de ellas no obtendrá energía eléctrica durante una vez a la semana, inclusive hasta los dos canales de televisión tendrán sólo cuatro horas diarias de trasmisión. Evidentemente (todo esto es debido a la sequía) habrá una mejora económica, pero a la vez acarreará otras consecuencias. Habrá empresas e industrias paradas durante el día de racionamiento, lo que redundará en perjuicios de sueldos y salarios».

En el barrio de Miraflores, Lima, Perú, es arrestado un cuñado del general Viaux, Julio Eduardo Fontecilla Rojas, también implicado en el asesinato de Schneider.

5 de Noviembre

En crónica firmada por el columnista Max Lerner, Los Ángeles Times («Communist Regime in Chile May Bring Sweeping Changes») predice medidas de Allende para el control de la prensa y de las Fuerzas Armadas en su favor. En The Christian Science Monitor de Boston («Chile and U.S. Eye Each Other»), James Nelson Goodsell informa que durante la conversación entre Allende y Charles A. Meyer en presencia del embajador Korrry, se trató el problema de la nacionalización de las minas de cobre, la ayuda económica de Estados Unidos a Chile, y la refinanciación de la deuda externa de éste.

Se publica en Chile una entrevista que concedió el ex-candidato presidencial de la Democracia Cristiana, Radomiro Tomic al diario comunista italiano L'Unitá, donde manifestó que «una colaboración activa en objetivos concretos bien definidos con el gobierno de Salvador Allende, me parece no sólo posible sino indispensable».

En un discurso pronunciado en un acto en el Estadio Nacional, con motivo de la asunción del mando, el Presidente Allende hizo un llamado a la juventud chilena a participar en la grandiosa tarea de construir una patria nueva. Reconoció la actitud del P.D.C. que lo apoyó en el Congreso Pleno, rindió homenaje al general Schneider y a las FFAA., y dio a conocer la decisión de llevar adelante, sin vacilación el programa de Gobierno, para lo cual ya estaban listos los primeros proyectos de ley y medidas que aseguran su aplicación. Ante más de 80.000 ciudadanos reiteró: « ¿Cuál será nuestra vía, nuestro camino chileno de acción para triunfar sobre el subdesarrollo? (...) El camino al socialismo en democracia, pluralismo y libertad (...)»

La policía insiste en el requerimiento público del paradero de Juan Luis Bulnes Cerda, de Allan Leslie Coopet Alland y Diego Izquierdo Menéndez, hermano de Julio, ya detenido en Madrid por pedido de Interpol.

En comentario firmado por Marilyn Berger, The Washington Post repasa la situación chilena a partir del 24 de Octubre, reactualiza la reunión de Chicago en la que participaron Nixon y su asesor Kissinger, y predice que los Estados Unidos, por ahora continuarán proveyendo equipo militar y continuarán su pequeño programa de asistencia militar, según fuentes de la Casa Blanca. Sin embargo, con seguridad los nuevos programas serán cuidadosamente examinados por el Congreso, que precisamente ahora está dando fin a su análisis de la ayuda externa para el corriente año fiscal. El año pasado Chile recibió 17.9 millones de dólares en préstamos y donativos, incluyendo 5,3 millones en ayuda militar. Durante la anterior administración chilena, el énfasis se puso en la ayuda a la educación y al agro. Un préstamo de 16,3 millones para educación, suscrito en 1966, está siendo actualmente proporcionado, y otro de 10 millones para la agricultura, autorizado en 1969, aún no fue firmado. («U.S. Lowers Profile on Chile».)

6 de Noviembre

Luego de fracasadas las gestiones de varias semanas en demanda de aumento de salarios, se declaran en huelga unos mil empleados de la Editorial Zig-Zag, de todas las secciones. Exigen un reajuste del 60 por ciento mientras la dirección sólo accede a un 32%. Allí se editan siete revistas, entre ellas Ercilla, el más importante semanario político.

El cardenal Silva Henríquez declara que el socialismo tiene enormes valores cristianos y que desde muchos puntos de vista es superior al capitalismo. Admite que él apoya muchas reformas contenidas en el programa de la Unidad Popular.

Declara el MIR: «Los implicados más importantes en el asesinato de Schneider, directa o indirectamente, fueron autoridades del pasado gobierno, dirigentes y senadores de los partidos Nacional y Democracia Radical; a otro nivel, Viaux y su grupo; Pablo Rodríguez y «Patria y Libertad»; en el plano de meros instrumentos, el NECH, el grupo de la Democracia Radical, en GRACO, el CID, etc. La investigación sólo ha profundizado en el último y penúltimo nivel, dejando intactas e íntegras las partes más importantes de la conspiración, que lógicamente ya preparan su contraofensiva a mediano plazo (...) La estrategia de las clases dominantes, para impedir la toma del poder por los trabajadores, será la del PDC, amarrando a la UP a las triquiñuelas de la legalidad, vigilando su cumplimiento por medio de las fuerzas armadas; un sabotaje económico que lleve a aumentar la inflación y la cesantía y después arrastrar las fuerzas armadas a salvar a la patria (...) Entonces se intentará derribar a un desprestigiado gobierno de la UP. Los sectores que no aceptaron este camino y trataron de precipitar un golpe de Estado, buscarán cruzar su estrategia con ésta».

Se resuelve una amnistía para los presos políticos, de la que son exceptuados los implicados en el asesinato de Schneider.

8 de Noviembre

En la populosa Comuna de San Miguel, sector industrial del Gran Santiago, es inaugurado un monumento a Ernesto Che Guevara, en presencia del alcalde, Tito Palestro. El monumento, de seis metros de alto, muestra al Che con un fusil, en desafiante gesto. Es el primer monumento de ese tipo en todo el mundo.

El ministro de Defensa, Ríos Valdivia, afirma que la política no entra en las fuerzas armadas: «El único político es el ministro, o sea yo»

José Tohá, ministro del Interior, anuncia la disolución del Grupo Móvil de Carabineros, brigada especializada en Estados Unidos para la represión de manifestaciones callejeras, y responsables en los últimos meses de violencias gratuitas, muertos y heridos.

10 de Noviembre

Anuncia Allende el total restablecimiento de relaciones con Cuba, interrumpidas desde agosto de 1964 -gobierno de Alessandri por acatamiento a la decisión de la OEA, es decir, de Estados Unidos.

12 de Noviembre

Chile restablece formalmente sus relaciones diplomáticas, comerciales y culturales con Cuba. Estados Unidos deplora esta decisión.

Allende aplica el indulto a presos políticos, incluyendo a integrantes del MIR, que durante el gobierno de Frei habían actuado en la clandestinidad. Esa agrupación actuará legalmente, aunque al margen de la UP.

13 de Noviembre

El Comité 40 aprueba un gasto de 25.000 dólares para pagar gastos incurridos por candidatos de la D.C.

19 de Noviembre

El «Comité 40» aprueba un gasto de 725.000 dólares para un programa de acción encubierta (covert action) en Chile, asignación que será reemplazada por otra mucho mayor el 28 de Enero siguiente.

22 de Noviembre

El gobierno interviene las empresas Purina, de Rockefeller y Edwards, y NIBSA de Nibco por haber éstas privado intencionalmente de su empleo a trabajadores chilenos.

26 de Noviembre

Anuncia el PDC que apoyará la nacionalización del cobre; el PN declara que la apoya en particular pero que se opone a cualquier enmienda al derecho de propiedad en general.

28 de Noviembre

Anuncia el gobierno que procurará aumentar en un 66 por ciento los sueldos de todos los trabajadores chilenos y que pondrá en marcha un programa anti-inflacionario, de inversiones, control de precios y de abastecimientos.

26 de Noviembre

Nace la Doctrina Allende, término admitido en la prensa mundial para designar el principio, puesto en práctica en Chile mediante un decreto de Allende de esta fecha, según el cual un país en desarrollo tiene el derecho justo y cabal, en la nacionalización de las empresas extranjeras, a deducir de la cuantía total de indemnización los «beneficios excesivos».

27 de Noviembre

Narciso Irureta, Presidente del PDC declara: «El gobierno no puede lavarse las manos ante esta campana de injurias y calumnias lanzadas contra nosotros en sus periódicos».

29 de Noviembre

Asume el Gobierno la dirección de la Compañía Telefónica chilena (CHILTELCO), de la cual la corporación transnacional ITT poseía un 70% de las acciones desde 1930.

Ordena Allende una reducción de 774 millones de dólares a la compensación que eventualmente se deberá pagar por la expropiación de empresas mineras. En Estados Unidos se considera esa suma como «excesivamente elevada».

1 de Diciembre

El vicepresidente ejecutivo de la ITT, William R. Merriam, escribe a Peter Peterson solicitándole la «asfixia económica» de Chile mediante un plan de dieciocho puntos que incluye el corte de todo crédito de instituciones internacionales, la suspensión de toda importación de cobre y otros productos de exportación vitales para la economía chilena, con vistas a crear el caos económico indispensable para decidir a las Fuerzas Armadas «a intervenir y restaurar el orden».

2 de Diciembre

Anuncia Pedro Vuskovic que se ha iniciado el estudio para la estatización de la manufactura de papel para periódico, a la que se ha estado oponiendo virulentamente El

Mercurio, a lo que se añade el descontento del PN y el PDC. Se informa que la producción industrial ha aumentado entre enero y agosto en 7 a un 8 por ciento, y que superará el 12 por ciento a fines de año. También se prevé que Chile padecerá de un déficit de 150 millones de dólares, debido a la baja del precio del cobre.

El Estado expropia la Fábrica de Paños Bellavista Tomé S.A. cuyo mayor accionista es Teófilo Yarur.

4 de Diciembre

La UP y el MIR resuelven presentar una lista única para las elecciones de la Federación de Estudiantes de Concepción.

8 de Diciembre

El gobierno y la CUT suscriben un convenio general de salarios y de reformas a la política laboral.

12 de Diciembre

El PDC anuncia que apoyará la estatización de los bancos.

13 de Diciembre

Luis Corvalán, secretario general del PC, anuncia la disposición favorable de su partido para un entendimiento con el MIR y la ultraizquierda, sobre la base del apoyo común al gobierno.

14 de Diciembre

Narciso Irureta, presidente del PDC, anuncia en el acto de clausura de su asamblea nacional, que la agrupación adoptará una política decididamente opuesta a la de Allende.

El Estado asume el control de la mayor empresa metalúrgica de Chile, la CAP. (Compañía de Acero del Pacífico)

18 de Diciembre

Se declara la congelación de los alquileres y arrendamientos a partir de enero de 1971.

Denuncia Allende que ha sido introducido clandestinamente en Chile armamento destinado a equipar una conspiración contra el gobierno. Organizaciones patronales utilizan predios agrícolas que poseen campos de aterrizaje secretos a los que se transportan las armas desde Argentina.

20 de Diciembre

A invitación de Allende, se realiza una primera reunión dialoguista con la DC, para tratar temas de reformas básicas en el país.

En la clausura del Congreso mapuche, el Presidente Allende precisó que el Gobierno no toleraría más actos ilícitos, como la toma de predios, y que se preocupará de dar solución a los problemas que aquejan a los 180.000 mapuches. Aprovechó la oportunidad para responder a declaraciones del Presidente del Partido Nacional, Fernando Maturana,

diciendo que «no es verdad que en Chile se haya estado sobrepasando el Estado de Derecho».

21 de Diciembre

El Congreso Pleno aprobó el proyecto de ley que modifica diversas disposiciones de la Constitución Política, con el objeto de incorporar a un texto el «Estatuto de Garantías», propuesto por la Democracia Cristiana. El resultado de la Votación fue de 217 votos a favor (DC y UP) y 24 abstenciones (PN.).

En discurso pronunciado ante el pueblo de Santiago, el presidente Allende hace las siguientes puntualizaciones: «Entre 1930 y 1969 han salido de las fronteras de la patria 3.700 millones de dólares, que han ido a engrosar la gran fortaleza de las empresas que, en escala internacional, controlan los yacimientos cupríferos en los cinco continentes. En 1969 no retornaron 166 millones de dólares. Quiero destacar que 3.700 millones de dólares son 40% de la riqueza total de Chile, del esfuerzo acumulado durante 400 años por todos los chilenos... Más o menos por esos mismos años, por los capítulos de cobre, hierro, salitre, electricidad y teléfonos, han salido del país algo así como 9.600 millones de dólares, cifra que representa el valor total de la riqueza de Chile. Por irresponsabilidad o complicidad de las castas gobernantes, nuestro potencial de riqueza se ha diluido, mientras el hombre del pueblo se debatía entre el hambre y la incultura. Por ello haremos que el cobre sea chileno, en la etapa inicial de nacionalización de nuestras riquezas. «Quiero que el pueblo sepa que las utilidades netas en Chuquicamata, Salvador y El Teniente, entre 1965 y 1970, alcanzaron a 650 millones de dólares, es decir, un promedio de 110 millones por año. Ciento diez millones de dólares bastan, por ejemplo, para construir tres fundiciones y tres refinerías electrolíticas con capacidad de 100.000 toneladas cada una (...) «Quiero que sepa el pueblo que las inversiones en la Gran Minería y en la Andina después de 1965, según el plan de expansión, significaron la inversión o significarían la inversión de 690 millones de dólares, para incrementar la producción en 412.000 toneladas al año. De ello ya se han invertido 140 millones, pero Chile debe 530, o sea, la expansión de las explotaciones mineras se ha hecho endeudando al país.

«Quiero que el pueblo sepa que El Teniente, vale decir, la Kennecott, antes de los pactos, era propietaria del 100% de las acciones del mineral aludido, y las utilidades retiradas representaban un 17,4%; las utilidades, repito. Después del pacto (con Freí), habiendo entregado el 51% de las acciones, siendo propietario del 49% habiendo recibido el 56% de las utilidades que corresponden a la explotación, la Kennecott, ahora con el 49%, ha tenido tres veces más utilidades que cuando controlaba el 100% de El Teniente.

«Quiero que sepan lo ocurrido en escala mundial con la Anaconda. Utilidades netas consolidadas por esta empresa: en 1969 la Anaconda obtuvo utilidades en escala mundial por 99 millones de dólares. De esas utilidades 79 millones, vale decir, el 80%, los obtuvo en Chile; sin embargo, en Chile sólo tiene invertido un 16% de las inversiones que posee en escala mundial. El 16% de sus inversiones le da un 80% de las utilidades. ¡Caramba que es buen negocio para la Anaconda invertir su dinero en Chile!

«Quiero que Chile no ignore que no controla la explotación, ni las ventas, ni el manejo financiero del cobre, que alcanzó a mil millones de dólares en 1969. En años anteriores esto ha significado una verdadera sangría para el país. Se imponía, por ejemplo, un precio de venta inferior al internacional. Ahora bien, el déficit en el valor de las ventas

por el menor precio que se nos pagó, esto es, por un precio inferior al precio internacional, entre 1964 y 1966 (gobierno de Frei) fue de 668 millones de dólares, que fueron utilidades exclusivas para las empresas (...)».

José Tohá, ministro del Interior, denuncia que algunos terratenientes de Cautín poseen armas modernas y que la situación es tensa. La diputada socialista Carmen Lazo denuncia que existe un denominado «Plan Yakarta» (alusión a la matanza de 1964-1965 en Indonesia perpetrada por orden del general Suharto), que entre otras cosas dispone el asesinato de dirigentes de la UP.

22 de Diciembre

Allende presenta al Congreso una propuesta de enmienda constitucional que otorgará «dominio absoluto, exclusivo, inalienable e imprescriptible» al Estado chileno sobre las minas y autorizará la expropiación de todas las compañías extranjeras que las explotan. Materializa así lo anunciado en su discurso del día anterior.

25 de Diciembre

El gobierno destina E°480 millones, para la lucha contra la mortalidad infantil.

26 de Diciembre

Informa la Corporación del Cobre que las empresas mineras adeudan a Chile 40 millones de dólares por utilidades no retornadas al país.

28 de Diciembre

Intensos patrullajes policiales y allanamientos en Cautín, en donde un día antes los terratenientes hirieron de gravedad a dos campesinos.

29 de Diciembre

Anuncia Allende la presentación del proyecto de la nacionalización de la banca. El gobierno toma posesión de 62 haciendas, con una superficie total de 23.869 hectáreas.

31 de Diciembre

En un acto de masas celebrado en la plaza de Lota, el Presidente Allende firma el decreto mediante el cual el Gobierno toma posesión de los yacimientos carboníferos de Lota-Shwager, los que pasarán a ser administrados por el Estado.

Mediante un decreto supremo, el gobierno indulta a dos miembros del MIR implicados en el asalto al Supermercado «Portofino».

Se anuncia además, que otros seis mil reos serán beneficiados con rebajas de sus penas.